
Почему на Западе перестали 
заниматься сексом
18:00

Ну тупые!

Сколько 
зарабатывал 
артист 
и на кого 
тратил
все это
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Доходы 
Михаила 
Ефремова:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Валерий РУКОБРАТСКИЙ

Журналист «КП» (он на фото 
рядом с участницей протеста) 
вышел в ночной патруль 
с отрядом русскоязычной 
самообороны.

- Ребята, там шесть «чебурашек» на пе-
рекрестке! - Олег не мог стоять на месте - 
ходил из стороны в сторону короткими 
нервными шагами. - Мне патруль сейчас 
сообщил. Кто со мной туда?

- А «чебурашки» у нас это кто? - спро-
сил Олега крупный бородатый мужчина. И 
вдумчивый. Это был байкер Гурген. Вопрос 
был вовсе не риторический. 

Как наш 
корреспондент 
спасал Америку 
от погромов
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Елена ОДИНЦОВА

На программу сельской 
ипотеки будет выделено 
еще 2 млрд рублей - допол-
нительно к миллиарду, кото-

рый изначально был запла-
нирован на субсидирование 
этой льготной программы. 
Об этом журналистам за-
явила вице-премьер Вик-
тория Абрамченко.

Сельская ипотека позво-
ляет купить или построить 
дом в деревне, взяв на это 
ссуду всего под 3% го-
довых. Можно закончить и 
уже начатое строительство 
дома. 

Ажиотаж по деревенской 
ипотеке страшный. Так, 
Сбербанк в первый же день 
работы программы получил 

заявки сразу на весь годо-
вой лимит средств. Поэто-
му и пришлось утраивать 
финансирование. Если из-
начально планировалось 
улучшить условия жизни 
10 тысяч семей, то теперь 
уже 45 тысяч. 

Программа сельской ипо-
теки действует везде, кро-
ме Москвы, Подмосковья и 
Питера. Для Дальнего Вос-
тока и Ленинградской об-
ласти максимальная сумма 
кредита - 5 млн рублей, для 
остальных регионов - 3 млн 
рублей.

Виктор МАТРОСОВ

Переводы между 
регионами 
внутри одного 
банка стали 
бесплатными.

14 июня вступил в си-
лу закон, положивший 
конец так называемо-
му банковскому роу-
мингу. Наши банки не 
смогут брать комиссию 
за переводы между ре-
гионами внутри одного 
банка.

В частности, такой ро-
уминг был в Сбербанке. 
Например, чтобы переве-
сти деньги с карты Сбера, 
зарегистрированной в Мо-
скве, на сберовскую кар-
ту, скажем, в Саратове, 
нужно было заплатить ко-
миссию в 1% от платежа.  

Но в этом году в России 
заработала Система бы-
стрых платежей, внедрен-
ная Центробанком. Пере-
воды по номеру телефона, 
без комиссии, между раз-
ными банками  - участни-
ками системы стали при-

вычными. Потерявший 
конкурентное преимуще-
ство Сбербанк отменил 
банковский роуминг в на-
чале июня, за несколько 
недель до официального 
вступления закона в силу. 
При этом крупнейший банк 
в стране ввел ограничения 
в 50 тысяч рублей на сум-
му переводов без комис-
сии. Если за месяц сумма 
переводов накапливается 
выше этой отметки, то взи-
мается комиссия в 1%. 

В ближайших номерах 
«КП» мы подробнее рас-
скажем, что реально из-
менилось в банковском 
роуминге и есть ли хитро-
сти, чтобы все-таки банки 
могли взять с нас процент.

Газета нашего города ★ Саратов

Домик в деревне 
купить будет легче

Денежку теперь можно 
перевести без процентов
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Освящен
Главный храм 
русского 
воинства
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ОБЩЕСТВО
Викарий стал звездой 
соцсетей благодаря 
голливудской внешности 
и велосипеду с колонками

ВИДЕО
Как Ваня 
с диагнозом 
«ДЦП» попал 
в список «Форбс»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

ЭКОНОМИКА
Из-за коронавируса 
россияне готовы 
получать на 20% 
меньше

Россия
www.kp.ru
 16.06.2020 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
дал оценку 
беспорядкам в США.

Владимир Путин дал интервью 
телеканалу «Россия». Вот вы-
держки из него.

ОБ ОБСТАНОВКЕ В США
- Я стараюсь аккуратно ком-

ментировать или вообще не ком-
ментировать то, что происходит 
в других странах, в том числе в 
США, - сказал Путин. - То, что 
произошло, - проявление глу-
бинных кризисов. Мы это давно 
наблюдаем. С момента прихода к 
власти действующего президен-
та, когда он победил, а проиграв-
шая сторона придумала всякие 
небылицы, чтобы подвергнуть 
сомнению его легитимность. Но 
пусть они сами разбираются.

Российский принцип построе-
ния вертикали власти в момент 
кризиса, вызванного эпидемией 
коронавируса, оказался эффек-
тивнее американского. А сама 
сис тема - более управляемой и 
способной ответить на вызов.

- Это говорит о проблемах, - 
констатировал Путин. - Вещи, 
связанные с борьбой с корона-
вирусом, высветили и общие 
проблемы в этой стране (США. - 
Ред.). Мы достаточно ритмично 
работаем. Выходим из этой си-
туации с коронавирусом. Уве-
ренно, с минимальными поте-
рями. Дай бог, чтобы так и было. 
А в Штатах так не происходит. 
Это и система управляемости. 
У нас расширенное правитель-
ство работает как одна команда. 
Имею в виду и правительство, 
и руководителей регионов. Со-
мневаюсь, чтобы кто-то у нас 
взял и сказал: «Не будем делать 
то, что президент говорит, мы 
считаем это нецелесообразным». 
Медики считают целесообраз-
ным, президент и правительство 
поддерживают, а кто-то говорит: 
«Идите подальше».

По мнению президента, все 
происходящее в США - след-
ствие противостояния и на пар-
тийном уровне, и на разных эта-
жах исполнительной власти.

- Демократия - это власть на-
рода, но если народ выбирает 
высшие органы власти, то они 
имеют право выстроить работу 
исполнительных органов вла-
сти так, чтобы гарантировать 
интересы подавляющего боль-
шинства населения, - заявил Пу-
тин. - А что там? Вот президент 

говорит: надо сделать так-то и 
так-то, а на местах губернаторы 
говорят: «Да пошел подальше». 
Проблема заключается в том, что 
групповые партийные интересы 
ставятся выше интересов всего 
общества.

О ПОПРАВКАХ 
К КОНСТИТУЦИИ 

Глава России не согласен с 
критикой поправок в Консти-
туцию. По его мнению, никакой 
дополнительной власти прези-
дент при их принятии не полу-
чает, а, наоборот, теряет ее часть.

О «ДИКТАТУРЕ ОЛИГАРХОВ»
- Что касается укрепления 

олигархического правления и 
усиления власти президента, 
тем более его диктатуры. Нао-
борот, ведь президент отдает от 
себя очень существенную часть 
полномочий, - не согласился с 
выступлением КПРФ Путин. - 
Если сегодня президент сам 
утверждает председателя пра-
вительства с согласия Госдумы, 
а затем без всякого согласия 
парламента страны назначает 
министров фактически, то си-
туация меняется кардинально. 
Теперь окончательное решение 
по председателю правительства 
принимает сам парламент, так 
же, как по министрам, а прези-
дент в предложенном варианте 
Конституции не имеет права их 
отклонить. Существенная часть 
полномочий передается парла-
менту.

Даже тот факт, что Совет Фе-
дерации не утверждает силовых 
министров, не говорит о его 
«слабости».

- Президент все равно дол-
жен провести консультации, - 
заметил Путин. - Это значит, 
что эти люди должны выйти на 
свет Божий, выступить в Совете 
Федерации, рассказать о себе, 
рассказать о том, как они пред-
полагают организовывать свою 
работу, прийти в Совет Федера-
ции, доложить об этой работе. 
Это еще один шаг туда, вперед, 
к демократизации нашего обще-
ства...

Для наших левых партий, для 
наших оппонентов в коммуни-
стической партии слово «дик-
татура» является органичным, 
потому что они всегда выступали 
за диктатуру пролетариата, и на 
самом деле это была диктату-
ра одной партии, ее власть, ее 
монополия была напрямую за-
креплена в Конституции СССР 
1977 года.

«Президент говорит, 
как надо, а губернатор 
отсылает подальше...»

Роман ГОЛОВАНОВ

В воскресенье, в День Всех 
Святых, в Главном храме ар-
мии прошла божественная 
литургия. Храм в парке «Па-
триот» посвящен 75-летию  
Победы и ратным подвигам 
русского народа во всех вой-
нах. Его освятил Патриарх 
Кирилл.

На чин освящения Глав-
ного храма армии одни 
прибывали на служебных 
машинах, другие - на воен-
ных вертолетах. На площади 
и внутри храма - сплочен-
ные ряды бойцов. Всего тут 
1900 солдат. Четкие армей-

ские приказы заглушил звон 
колоколов.

Началось. У входа в храм 
министр обороны Сергей 
Шойгу встретил Святейше-
го Патриарха Кирилла. Трое-
кратные объятия и поцелуи. 
Внутрь зашли вместе. Свя-
тейший сам совершил чин 
освящения. После службы 
Патриарх передал Шойгу 
чудотворную Каплуновскую 
икону Божией Матери. Образ 
этот видел аж Полтавскую 
битву. А еще - икону Троицы.

- Это личная моя икона, 
она находилась в моей ке-
лье. Хотел бы передать ее на 
память в этот храм. Ну и кто 

пожелает, мог бы помолиться 
перед этой иконой за своего 
Патриарха, который очень в 
ваших молитвах нуждается, - 
сказал Святейший, а позже 
объявил: - Мною принято 
решение возложить на себя 
обязанности настоятеля се-
го святого храма. Это будет 
патриарший собор. И я буду 
иметь особое попечение о 
свершении богослужений... 
Пусть Господь хранит всех, 
кто, по слову апостола Пав-
ла, имеет меч при бедре. И 
который этот меч способен 
обнажить только тогда, ког-
да возникает опасность для 
Отечества.

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Каждый из приделов 
храма посвящен свято-
му - покровителю одного 
из родов войск и видов 
Вооруженных сил. Вы-
сота храма с крестом - 
95 метров. Это третий 
по высоте православный 
храм мира - выше лишь 
храм Христа Спасите-
ля (высота 103 метра) 
и Исаакиевский собор 
(101,5 метра). Построен 
на народные пожертво-
вания - переводы сдела-
ли 94 тысячи человек. 
Сбором занимался бла-
готворительный фонд 
«Воскресение», кото-
рый возглавляет Алек-
сандр Каньшин. Он 
рассказал, что через 
фонд прошло 6 милли-
ардов рублей. Один из 
первых благотворите-
лей -  Владимир Путин. 
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Патриарх Кирилл не только освятил храм, 
но и стал его настоятелем.
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Министр обороны Сергей Шойгу у одной из главных икон храма 
(«Спаса Нерукотворного»), созданной на пожертвование Президента России.

Освящен Главный храм 
российского воинства
Святейший стал настоятелем храма Минобороны 
и признался, что нуждается в молитвах верующих.
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Написать документ 
так, чтобы каждый 
понял его по-своему, 
это талант. В соцсе-
тях вовсю обсужда-
ют: отели теперь бу-
дут проверять, есть 
ли штамп в паспорте! 
И даже «отчитывать-
ся и докладывать» в 
Рос потребнадзор, ес-
ли отдыхать приеха-
ли люди, официально 
узами не соединен-
ные! Что ж теперь, с 
девушкой на море не 
махнуть? Давайте чи-
тать внимательно: в 
«Рекомендациях по 
профилактике новой 
коронавирусной ин-
фекции (COVID-19) 
в учреждениях, осу-
ществляющих дея-

тельность по предо-
ставлению мест для 
временного прожи-
вания (гостиницы и 
иные средства разме-
щения)» есть пункт 19: 
«Размещение гостей в 
номере преимуществен-
но одноместное, за ис-
ключением семейного». 
Это полная цитата, 
никаких уточнений и 
разъяснений больше 
нет.

Оптимисты прочи-
тали и выдохнули: уф, 
это ж совсем другое 
дело, не то что в реко-
мендациях для санато-
риев! Вот там жесткач, 
только одноместный 
номер либо вместе с 
членами семьи. А тут 
«преимущественно». 

Преимущественно - 
это же не обязательно, 
правда?

В рекомендациях, 
напомню, ни слова о 
проверке документов 
нет!

И тем более об от-
четах и докладах.

Да и самим гости-
ницам лишние замо-
рочки не нужны. Они 
и так кучу денег по-
теряли за месяцы ко-
ронавирусных огра-
ничений. И раз уж 
их прямым текстом 
не обязали проверять 
штамп в паспорте, 
вряд ли они будут са-
ми себя лишать гостей.

Но у практиков тоже 
есть сомнения: форму-
лировка такая, что все 
будет зависеть от того, 
как документ станут 
применять в реально-
сти. Придет где-то ре-

тивый проверяющий, 
оштрафует гостини-
цу за «несемейное» 
размещение - другие 
быстренько подстра-
хуются. Но опять же 
семья это не только 
муж и жена. Это и 
мама с детьми (ей те-
перь во зить с собой их 
свидетельства о рож-
дении?). И бабушка с 
внуками. А если пле-
мянника подкинули 
тете, чтобы на юг сво-
зила, пока мама с па-
пой работают? А если 
сестры решили вместе 
отдохнуть и они обе 
замужем, у них разные 
фамилии?

Везти ворох под-
тверждающих доку-
ментов или уж сразу 
всю родословную?

А может, ждать чар-
тера в Анталью, там 
ничего не спросят...

Надо ли 
кормить 
детей всю 
жизнь?
Сергей ЦЕКОВ, 
сенатор от Крыма:

- Детям надо помогать 
всю жизнь. Если дети 
трудолюбивы, у них все 

нормально сложится. Они не растранжирят эти деньги. Не 
станут вести аморальный образ жизни. А если дети рано 
становятся состоятельными, они должны помогать родите-
лям. Ну вот исполнилось сыну 25 лет - и что, ему родители 
не должны помогать? Нужны доверительные отношения - у 
меня такие и с сыном, и с внучками, да я и брату с тетей 
оказываю помощь...

Элина ЖГУТОВА, Общественный центр 
по защите семейных ценностей 
«Иван Чай»:

- Когда человек получает высшее образование, выходит 
на работу и обретает независимость, ему помощь не нужна. 
Независимость связана с тем, что он образует свою семью. 
А родители должны помогать в какой-то мере - в крупных 
покупках. Но не содержать детей. Если человек выходит 
работать, на этом связь заканчивается.

Татьяна ВИЗБОР, бард, ведущий:
- Когда дети попадают в сложную ситуацию, им надо 

подставлять плечо. Иногда хочется что-то такое сделать 
для детей, но думаешь: «А не обидит ли тебя, если я что-
то куплю не то?» Мой сын стал зарабатывать на втором 
курсе. Хотел выйти на независимый статус. А дочь два 
курса училась на платном, но последние два года училась 
на бесплатном и захотела иметь свои заработки. Сейчас 
мои дети мне помогают.

Вадим ДРОБИЗ, Центр исследований 
федерального и региональных рынков 
алкоголя:

- Где-то дети не выходят замуж и не женятся до 40 лет. Ну 
и что, им не помогать? Молодой семье при наличии детей 
помогать надо. Как правило, к 26 годам молодые люди не 
зарабатывают достаточно, для того чтобы содержать се-
мью и своих детей. Если ты в 22 года окончил институт и 
куда-то пришел работать, в регионах ты в лучшем случае 
сядешь на зарплату в 50 тысяч рублей. И как ты сможешь 
содержать семью? Я хочу продолжаться в своих потомках 
и поэтому детям помогаю.

Игорь СЕРЕБРЯНЫЙ, 
Межрегиональный союз отцов:

- Нет, не нужно. Моему старшему сыну 31 год, он содер-
жит себя сам. А младший в школу ходит. Человек сам себе 
хозяин, когда начинает на себя зарабатывать. Если после 
18 тебя считают гражданином, призывают в армию, ты 
можешь жениться и голосовать, значит, ты самостоятелен.

Виктор БЕРЕЖНОЙ, 
слушатель Радио «КП» (fm.kp.ru):

- На учебу деньги давать надо детям точно. На остальное, 
только обсудив, на что они их собираются потратить. Но 
после вуза - вперед, на заработки. Сами, сами, сами. Что-
бы не возникло привычки: мол, у папы и мамы всегда есть 
тумбочка, набитая деньгами.

За последние сутки наш сайт посетили 
7 миллионов 210 тысяч человек

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА 

Больше половины 
соотечественников 
финансово 
помогают своим 
уже взрослым 
отпрыскам.

Когда дитя дости-
гает финансовой не-
зависимости? Опрос 
«Сбербанк страхова-
ние жизни» показал, 

что у нас в России - в 
среднем к 26 годам. 
В этом возрасте они 
начинают покупать на 
свои серьезные вещи. 
На машину россиянин 
способен заработать, 
как правило, только к 
28 годам. 

Самые самостоя-
тельные молодые 
люди живут на Даль-
нем Востоке, а самые 
зависимые от роди-

телей - на юге (см. 
«Наглядно»). Больше 
половины соотече-
ственников (54%), чьи 
дети уже взрослые, 
время от времени под-
кидывают им деньги 
даже тогда, когда те 
работают. При этом 
пожилым родствен-
никам помогают 62% 
молодых.

Экономист Денис 
Ракша считает, что 
результаты исследова-
ния вполне логичны. 
После окончания вуза 
нужно несколько лет, 
чтобы встать на ноги. 

- Если человек стал 
независимым в 24 - 
27 лет, это не значит, 
что до этого он туне-
ядствовал. Ему просто 
не хватало прежних за-
работков. Сложности 
с трудоустройством 
и достойной оплатой 
труда вчерашних сту-
дентов всегда были 
и будут, - объясняет 
Ракша. - Молодые не-
опытные сотрудники 

по большому счету 
никогда никому не 
нужны. Родители им 
помогают, пока они 
не станут полноцен-
ными специалистами 
с более высокой зар-
платой. Уж тем более 
нельзя стать матери-
ально независимым, 
работая во время уче-
бы. Подработка - это 
просто дополнитель-
ные деньги. 

Хотя, дополним, в 
США принято искать 
заработок лет с 14 - 16, 
а к 18 съезжать от ро-
дителей. И это счита-
ется нормальным.

Наш «Вопрос дня» 
в тему - справа.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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да1. Хабаровск 24,9 
2 - 3. Новосибирск 25 
2 - 3. Владивосток 25 
4. Москва 26,3 

...И ГДЕ ДОЛЬШЕ ВСЕГО 
ИХ НУЖНО КОРМИТЬ 
1. Ростов-на-Дону 27,5 
2. Краснодар 27,2 
3. Астрахань 26,8 

ГДЕ БЫСТРЕЕ ВСЕГО 
«ОПЕРЯЮТСЯ» ДЕТИ...

(возраст достижения финансовой независимости)

По данным «Сбербанк страхование жизни».

70,39 
+ 1 руб. 27 коп.

79,15
+ 63 коп.

38,40
- 2,6%

 ■ ПРОВЕРКА СЛУХА

Ужас нашего городка:

Говорят, неженатые пары 
в отели не селят...

ОФИЦИАЛЬНО
Роспотребнадзор отреагировал на дискуссию: 

«Рекомендуется не заселять в номера людей, 
не контактирующих друг с другом в обычной 
жизни, чтобы избежать дополнительных рисков 
инфицирования при тесном контакте». 

Проще говоря, дело не штампе, а в реальных 
отношениях. 

Юлия СМИРНОВА

Рекомендации Роспотребнадзора 
о «преимущественно семейном» 
заселении в номера вызвали 
бурное обсуждение в сети. 
А как на самом деле?
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Александр ГАМОВ

Летом 1995-го чеченские 
боевики во главе с террори-
стом Басаевым совершили 
атаку на Буденновск на Став-
рополье. В результате теракта 
погибли 129 человек. Что тво-
рилось тогда в штабе опера-
ции по освобождению залож-
ников, «КП» рассказал Сергей 
СТЕПАШИН, возглавлявший 
в то время ФСБ.

ОТМОРОЗКИ НА ТРАССЕ
- Как бандиты Басаева смог-

ли беспрепятственно проехать 
посты ГАИ?

- Впереди своей колонны 
они поставили машину ГАИ. 
Посты на условной грани-
це Чечни и Ставрополья их 
пропустили. Но изначально 
ехали они не в Буденновск, а 
в Кавминводы, чтобы захва-
тить самолет и лететь бомбить 
Кремль.

- А как возник Буденновск?
- Один из постов их все-

таки затормозил, увидели 
что-то неладное. Бандиты 
влетели в горотдел мили-
ции. Там был бой, несколько 
бандитов погибло, погибли и 
милиционеры. А уже потом 
басаевцы захватили роддом.

- А было реально захватить 
в Минводах самолет?

- В том отряде были 
боевики-отморозки. А Баса-
ев вообще был спецом по за-
хвату самолетов. Он захваты-
вал самолет еще в Советском 
Союзе. К сожалению, кое-кто 
его опекал. Он участвовал в 
грузино-абхазской войне 
1992 - 1993 годов, и президент 
Абхазии Ардзинба даже вручал 
ему медаль «Герой Абхазии».

- Сколько человек было у 
Басаева?

- 195 человек. Бандиты 
налетели утром, а днем я 
был там. Позвонил Ельци-
ну и вылетел вместе с вице-

премьером, полпредом в Чечне 
Егоровым.

- Пока летели, план осво-
бождения разрабатывали?

- С Егоровым обсуждали, 
что делать. Когда говорят 
про штурм с использованием 
БМП и солдат-срочников - 
их никто не посылал штурмо-
вать роддом. Спецназ «Аль-
фа» это сделал один раз, в 
четыре утра. Да, люди стали 
гибнуть. И задача была бан-
дитов оттуда выдавить любой 
ценой. Переговоры мы вели, 
в том числе через брата Ба-
саева. Я с ним работал тог-
да… Удалось установить тех-
нику для связи в больнице. 
Мы знали, о чем террористы 
говорят. Но когда в перего-
воры включился Черномыр-
дин (тогда премьер. - Ред.), 
это была фантастическая 
ошибка! Потому что после 
этого бандиты уже ни с кем 
не хотели разговаривать - ни 
со мной, ни с Ериным - гла-
вой МВД, ни с Егоровым. А 
Ельцин был за границей... 
Помнишь черномырдинское: 
«Говори громче, Шамиль Ба-
саев»?

- Я присутствовал при этом. 
В приемной Черномырдина...

- Ты присутствовал там, а 
мы - в Буденновске. И все 
идиоматические выражения 
по этому поводу мы с Ери-
ным сказали тогда друг другу. 
Басаев видел эти переговоры 
по телевизору и довольный, 
как слон, сидел, скотина эта. 
Он же еще и условие поста-
вил: вывести немедленно во-
йска из Чечни, то есть чтобы 
мы признали свое пораже-
ние, признали бандитскую 
власть в Чечне и выход этой 
республики из состава Рос-
сии.

- А Черномырдин с вами, с 
Ериным не говорил тогда?

- С Черномырдиным я 
разговаривал на следующий 
день. Когда террористы уже 
уехали из больницы на ав-
тобусах. Я говорил ему по 
закрытой связи, что нельзя 
бандитов выпускать, надо 
задержать автобусы. Черно-
мырдин сказал: «Только не 
на территории Ставрополь-
ского края». А кто там знает, 
где Ставрополье, где Чечня, - 
границы-то нет...

- Как получилось, 
что Черномырдин, 
не поговорив с 
главными силови-
ками, которые в 
Буденновске, на-

прямую вышел на 
бандитов?

- Я ему задавал этот во-
прос, он сказал: «А что бы ты 
делал на моем месте?»

«ЕСЛИ БЫ ТОГДА 
ДОЖАЛИ»

- Могли бы избежать массо-
вой гибели людей?

- Не думаю, что что-то кар-
динально изменилось бы по 
потерям. В любом случае нам 
пришлось бы бандитов выку-
ривать. И «Альфе» пришлось 
бы работать. Группа захвата 
была подчинена Федераль-
ной службе охраны, коман-
довал ею Егоров. И когда 
они пошли на больницу, мы 
слышали, как Басаев сказал: 
«Ну, эти идиоты сделают все 
что угодно». Хотя этот штурм 
все-таки выдавил Басаева из 
больницы.

- С басаевцами же заложни-
ки были.

- Но не те, кого они захвати-
ли в больнице, а добровольцы, 
журналисты и депутаты. С на-
ми был зам Генпрокурора Гай-
данов. Каждый из них написал 
ему бумагу, что он доброволь-
но идет на сотрудничество с 
Басаевым... Гайданова по-
том за это ругали, но он под-
страховался от обвинений в 
незаконном использовании 
людей.

- Такое было возможно?
- Неразбериха была боль-

шая. Командующий группи-
ровкой войск в Чечне Куликов 
говорит одно, Черномырдин 
мне говорит другое. В прин-
ципе можно было эти авто-
бусы с боевиками Басаева 
задержать на границе с Чеч-
ней. Кстати, ребята из верто-

летного полка, часть из кото-
рых погибла в больнице (а там 
жены их были!), подняли сами 
три вертолета и остановили 
автобус с Басаевым в чистом 
поле. Можно было там прове-
сти спецоперацию. Наверное, 
были бы потери. Но Басаев бы 
не ушел.

- Если бы Черномырдин не 
вмешался, как все могло раз-
вернуться?

- Война в Чечне закончилась 
бы в 1995 году, а не в 2000-м. И 
множества смертей, которые 
на совести этого ублюдка Ба-
саева, не случилось бы.

- Вы так уверены, что война 
бы закончилась?

- А тогда уже 90% Чечни 
было под федеральным кон-
тролем, поднят флаг России 
в Ведено, вотчине Басаева. 
Мне потом Масхадов, кото-
рый в те годы возглавлял всех 
боевиков Чечни, а затем стал 
так называемым президентом 
Ичкерии, рассказывал: «Нас 
оставалось человек 15 - 20. Ес-
ли бы нас тогда дожали, война 
бы кончилась».

- Что было сразу после Бу-
денновска?

- Опустошенность. Досада. 
Мы пришли в гостиницу по-
мыться (трое суток не ели, не 
спали, не мылись, жарища 
40 градусов). Я в город вышел. 
Мне Ерин говорил: «Ты с ума 
сошел? Тебя сейчас поколотят 
камнями». Но никто мне ни-
чего плохого не сказал. Люди 
понимали: мы сделали все, что 
могли. А потом включили те-
левизор, смотрим: в Москве 
Жириновский с Немцовым со-
ком друг друга поливают. Тут 
теракт, а они - со стаканами... 
Мы еще с Ериным пару ласко-
вых сказали...

Как это

Полный 
текст 

и обсуждение - 
на kp.ru
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Наши 
бойцы знали, 

что в числе 1200 
заложников - 

десятки 
детей...

25 лет назад 
случился 

один из самых 
жутких терактов 

в истории 
России - захват 

больницы 
в Буденновске.

Осенью 1991 года при распаде СССР 
власть в Чечено-Ингушетии захвати-
ли чеченские националисты во главе с 
бывшим советским генералом Джо-
харом Дудаевым. 

На несколько лет бывшая авто-
номия превратилась в место боев 
незаконных бандформирований с 
федеральными войсками. В декабре 
1994 года федеральные силы начали 
разоружение незаконных вооружен-
ных формирований на территории 
Чечни.

В 1995 году Шамиль Басаев и дру-
гие бандлидеры, желая сорвать про-
цесс разоружения, создали террори-
стическое подразделение, которое 
возглавил Басаев.

Террористы на «Жигулях» и двух 
«КамАЗах» (195 человек) захватили 
в заложники более 1200 жителей Бу-
денновска, которых днем согнали в 
местную больницу № 2.

И выдвинули ультиматум рос-
сийским властям: до 16.30 14 июня 
1995 года прекратить военные дей-
ствия в Чечне и вступить в перего-
воры с режимом Джохара Дудаева.

В результате штурма 17 июня осво-
божден 61 заложник. После пере-
говоров 19 июня террористы осво-
бодили оставшихся заложников, 

российские власти согласились на 
требования и позволили террори-
стам вернуться в Чечню.

В результате теракта погибли 
129 человек, 415 ранены. Из них 
30 человек погибли во время штур-
ма 17 июня, 70 ранены.

В Буденновске были уничтожены 
и 16 боевиков. Еще 30 убили позд-
нее, во время так называемой второй 
чеченской войны. Длительные сро-
ки тюремного заключения получили 
более двух десятков боевиков.

Главарь террористов Шамиль Ба-

саев впоследствии организовал еще 
несколько крупных терактов, в том 
числе в Театральном центре на Ду-
бровке во время мюзикла «Норд-
Ост» в Москве, взрыв дома прави-
тельства в Грозном, взрывы двух 
российских самолетов и теракт в 
Беслане (захват школы) в 2004 году. 
Ликвидирован в 2006 году.

После трагических событий в 
Буденновске 30 июня 1995 года в 
отставку ушли: вице-премьер, ми-
нистр по делам национальностей 
Николай Егоров, директор ФСБ 
Сергей Степашин, министр вну-
тренних дел Виктор Ерин, губерна-
тор Ставропольского края Евгений 
Кузнецов.

 ■ НАПОМНИМ

Теракт, потрясший всю страну, длился 
шесть дней и унес десятки жизней

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер, экс-глава ФСБ:

Если бы Басаев после        Буденновска не ушел в Чечню,  Если бы Басаев после    
    война бы закончилась         в 1995-м, а не в 2000-м    война бы закончилась     
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Юлия НУРКАЕВА,
Наталья ГЛАЗУНОВА
(«КП» - Волгоград»)

Он хотел свести счеты 
с одноклассниками.

Ярославу 
из Волгогра-
да 14 лет, и 
он планиро-
вал взорвать 
в своей шко-
ле самодель-
ную бомбу. 
Го т о в и л с я 
н е с к о л ь к о 
месяцев: ма-
стерил дома 
взрывчатку 
и «коктейли 
Молотова». С 
этим набором 
его и задержали сотрудники ФСБ.

- В квартире нашли самодельные взрыв-
ные устройства, компоненты, необходимые 
для их изготовления, а также 18 готовых к 
использованию бутылок с зажигательной 
смесью,  - рассказывают в региональном 
СК.

Ярослав окончил восьмой класс, живет 
в Волгограде и, судя по его страничкам в 
соцсетях, мнит себя «борцом за справедли-
вость». Одно из своих фото он и подписал 
так: «Я ненавижу почти всех». Даже беглое 
знакомство с его страничкой говорит о 
том, что юноша зачитывался историями о 
массовых расстрелах в школах. Как счита-
ют следователи, парень составил список, 
кого планирует убить. Там и сотрудник 
школы, и один из учеников, с которым у 
Ярослава был конфликт.

- Он учился с нами до шестого класса, 
а потом перешел на домашнее обучение 
из-за проблем с психикой. У него была 
справка, - рассказал знакомый Ярослава. - 
Жил с мамой. А потом стал панком. У него 
был ирокез, а еще он ел из мусорки, это 
было вроде как посвящение. 

После обысков Ярослава задержали и 
заключили под стражу. Возбуждено уго-
ловное дело.

- По статье «приготовление к убийству» - 
лишение свободы от 8 до 20 лет. По статье 
«изготовление взрывчатых веществ»  - от 
3 до 6 лет, - объясняет юрист Екатерина 
Пимкина. - Но так как ему нет 16 лет, мо-
гут дать максимально десять лет по двум 
статьям.

Следствие полагает, что у Ярослава мог-
ли быть сообщники. Сейчас эта версия 
проверяется.

МАГ В ПРИЦЕЛЕ
- Когда ты оказался в Бу-

денновске?
- 14 июня примчался из Ро-

стова. Бандиты шли по городу 
и хватали в заложники всех, 
кто под руку попадется. Толпу 
погнали в больницу. Басаев 
требовал к себе журналистов. 
А пресса не явилась на пере-
говоры - потому что не знала. 
Штаб операции информации 
нам не давал. И делал все, 
чтобы никого никуда не до-
пустить. В итоге Басаев стал 
расстреливать заложников. 
Когда к штабу привезли воду 
и еду, я взял ящик с водой и 
понес внутрь. Наткнулся на 
совещание. Меня вычислили 
и выкинули оттуда.

- Тогда телецелитель 
Кашпировский пошел на 
переговоры?

- Я его увидел в бойницу, 
когда сидел в оцеплении с 
ОМОНом. Сказал омоновцам: 
«Вон Кашпировский в больни-
цу пошел». Они мне: «Да ты 
гонишь!» Я: «Точно, он!» Потом 
прилетел Жириновский с ку-
чей охраны. Но в больницу не 
пошел, выступил перед наро-
дом. Мелькало много извест-
ных людей. Но внутрь отпра-
вился только Кашпировский.

- Ты сам как попал в за-
хваченную больницу?

- Первый раз, до штурма - с 
двумя врачами. С Верой Че-
пуриной и с замом главвра-
ча Петром Костюченко. Он 
сам оказался в заложниках. 
Его выпустили «за журнали-
стами». Он к нам подошел: 
«Сволочи вы, там людей рас-
стреливают за то, что журна-
листы не идут в больницу». Ну 
мы и сели к ним в скорую и в 
больницу поехали.

- Как вас пропустили?
- Бардак был! Мы вошли на 

территорию больницы. Уже 
там нас обстреляли.

- Кто?
- Наши, но это выяснилось 

уже потом. Веру Чепурину ра-
нили в горло. Она шла рядом 
со мной. Ее тут же в больнице 
прооперировали.

- Что происходило в 
больнице?

- Я смог пройти по всем эта-
жам. В подвале лежали трупы. 
Много. И боевиков, и залож-
ников. С Басаевым я говорил. 
Я его спросил: что он творит? 

Он ответил: «А ты видел боль-
ницы в Грозном?» В это время 
хирурги оперировали и ране-
ных жителей, и боевиков. Бы-
ло много беременных.

- И роды принимали?
- Там принимали плановые ро-

ды. Во время штурма 17 июня 
одной роженице оторвало ру-
ку. Другой девочке в разные 
части тела попали осколки. 
Ее спасли, она родила.

- Особисты тебя допро-
сили потом?

- Ни хрена.
- Ты видел штурм?
- Когда начался штурм, я 

пытался подойти ближе  - но 
оцепление не пускало... А 
ощущение сюра усилилось. 
Вот сейчас там стоит па-
мятник вертолетчикам. Так 
вертолетчики приехали на 
автобусе... с пистолетами. 
Над больницей вертушек не 
было. Когда  штурм начался, 
Басаев  выставил к окнам ро-
жениц.

- Басаева отпустили в 
Чечню с прикрытием из за-
ложников - ты в их числе.

- Вечером стали ходить во-
енные и записывать желаю-
щих. Я записался. Утром у 
больницы долго ждали - бое-
вики торговались: «Нам нужны 
журналисты известных газет 
и депутаты». Смелых депута-
тов Госдумы нашлось четве-
ро... Было семь автобусов. И 
грузовик с трупами погибших 
боевиков. Всех рассаживали 
одинаково: у окна - заложник, 
рядом, прикрываясь им, - бое-
вик.

- Как к вам относились 
бандиты?

- Боевики орали, кого-то би-

ли прикладом. Басаев меня 
спросил: «Ты  - журналист? А 
командировка есть? Давай, я 
тебе отмечу…»

- Басаев отметил твое 
командировочное удосто-
верение ?

- Я ему дал листок. Он распи-
сался. Поставил дату выезда. 
Печать свою с волком.  Спра-
шиваю: «А дата прибытия?» Он: 
«Сам понимаешь».

- Ты знал, что по вам мо-
гут ударить из вертолетов?

- Мы понимали это.

МАСХАДОВ 
НА ПОДСКОКЕ

- Вертолеты сразу пошли 
над вами?

- Постоянно крутились над 
головой. А боевики кричали: 
«Закрыть окна!» Я понимал, 
что могут прямо сейчас...

- Когда шла колонна  - 
ужас испытывал?

- Было постоянное ощуще-
ние страха. Колонну то и дело 
останавливали. То БТР доро-
гу перегородил, то Масхадов 
со своими людьми подъехал. 
Многие заложники писали на 
руке или ноге имя и фамилию. 
Чтобы потом легче опознать. 
Я не писал.

- У вас была вода, еда?
- Была жара. Боевики сразу 

запретили открывать окна  - 
боялись, что пустят газ. И 
под солнцем икарусы раскали-
лись. Нам раздали по кусочку 
колбасы. Ночью колонна оста-
новилась и подогнали бочку 
с водой. Из шланга поливали 
всех. И мы смогли глотнуть 
воды.

Беседовал 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
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 ■  СВИДЕТЕЛЬСТВО ОЧЕВИДЦА

Журналист «КП» - заложник 
Владимир ЛАДНЫЙ:

Мы понимали, 
что по нам могут 
ударить с вертолетов

Бывший собкор «КП» в 
Ростове-на-Дону Владимир 
Ладный одним из первых был в 
Буденновске и вошел в захвачен-
ную больницу. Он стал и одним 
из добровольных заложников, 
когда бандиты под прикрытием 
живого щита уходили в Чечню.
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Подросток заключен 
под стражу.Когда 

начался 
штурм 

больницы, 
боевики 
Басаева 

выставили 
в окнах 
женщин.

Если бы Басаев после        Буденновска не ушел в Чечню,      Буденновска не ушел в Чечню,  
    война бы закончилась         в 1995-м, а не в 2000-м    в 1995-м, а не в 2000-м
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Школьник 
мечтал 
устроить теракт

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Галина КОЗЛОВА, школьный 
психолог:

- Подростки только с 16 лет начинают 
понемногу планировать свои действия 
на два-три шага вперед. Я предпола-
гаю, что Ярославом могли руководить 
месть, попытка привлечь внимание, 
нереализованность. И настоятельно 
советую родителям контролировать 
своих детей  - следить за соцсетями, 
интересоваться всем, чем увлекается 
ребенок, быть своего рода хакером, но 
уберечь своего сына или дочь и уберечь 
окружающих.
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Юлия НУРКАЕВА,
Наталья ГЛАЗУНОВА
(«КП» - Волгоград»)

Он хотел свести счеты 
с одноклассниками.

Ярославу 
из Волгогра-
да 14 лет, и 
он планиро-
вал взорвать 
в своей шко-
ле самодель-
ную бомбу. 
Го т о в и л с я 
н е с к о л ь к о 
месяцев: ма-
стерил дома 
взрывчатку 
и «коктейли 
Молотова». С 
этим набором 
его и задержали сотрудники ФСБ.

- В квартире нашли самодельные взрыв-
ные устройства, компоненты, необходимые 
для их изготовления, а также 18 готовых к 
использованию бутылок с зажигательной 
смесью,  - рассказывают в региональном 
СК.

Ярослав окончил восьмой класс, живет 
в Волгограде и, судя по его страничкам в 
соцсетях, мнит себя «борцом за справедли-
вость». Одно из своих фото он и подписал 
так: «Я ненавижу почти всех». Даже беглое 
знакомство с его страничкой говорит о 
том, что юноша зачитывался историями о 
массовых расстрелах в школах. Как счита-
ют следователи, парень составил список, 
кого планирует убить. Там и сотрудник 
школы, и один из учеников, с которым у 
Ярослава был конфликт.

- Он учился с нами до шестого класса, 
а потом перешел на домашнее обучение 
из-за проблем с психикой. У него была 
справка, - рассказал знакомый Ярослава. - 
Жил с мамой. А потом стал панком. У него 
был ирокез, а еще он ел из мусорки, это 
было вроде как посвящение. 

После обысков Ярослава задержали и 
заключили под стражу. Возбуждено уго-
ловное дело.

- По статье «приготовление к убийству» - 
лишение свободы от 8 до 20 лет. По статье 
«изготовление взрывчатых веществ»  - от 
3 до 6 лет, - объясняет юрист Екатерина 
Пимкина. - Но так как ему нет 16 лет, мо-
гут дать максимально десять лет по двум 
статьям.

Следствие полагает, что у Ярослава мог-
ли быть сообщники. Сейчас эта версия 
проверяется.

МАГ В ПРИЦЕЛЕ
- Когда ты оказался в Бу-

денновске?
- 14 июня примчался из Ро-

стова. Бандиты шли по городу 
и хватали в заложники всех, 
кто под руку попадется. Толпу 
погнали в больницу. Басаев 
требовал к себе журналистов. 
А пресса не явилась на пере-
говоры - потому что не знала. 
Штаб операции информации 
нам не давал. И делал все, 
чтобы никого никуда не до-
пустить. В итоге Басаев стал 
расстреливать заложников. 
Когда к штабу привезли воду 
и еду, я взял ящик с водой и 
понес внутрь. Наткнулся на 
совещание. Меня вычислили 
и выкинули оттуда.

- Тогда телецелитель 
Кашпировский пошел на 
переговоры?

- Я его увидел в бойницу, 
когда сидел в оцеплении с 
ОМОНом. Сказал омоновцам: 
«Вон Кашпировский в больни-
цу пошел». Они мне: «Да ты 
гонишь!» Я: «Точно, он!» Потом 
прилетел Жириновский с ку-
чей охраны. Но в больницу не 
пошел, выступил перед наро-
дом. Мелькало много извест-
ных людей. Но внутрь отпра-
вился только Кашпировский.

- Ты сам как попал в за-
хваченную больницу?

- Первый раз, до штурма - с 
двумя врачами. С Верой Че-
пуриной и с замом главвра-
ча Петром Костюченко. Он 
сам оказался в заложниках. 
Его выпустили «за журнали-
стами». Он к нам подошел: 
«Сволочи вы, там людей рас-
стреливают за то, что журна-
листы не идут в больницу». Ну 
мы и сели к ним в скорую и в 
больницу поехали.

- Как вас пропустили?
- Бардак был! Мы вошли на 

территорию больницы. Уже 
там нас обстреляли.

- Кто?
- Наши, но это выяснилось 

уже потом. Веру Чепурину ра-
нили в горло. Она шла рядом 
со мной. Ее тут же в больнице 
прооперировали.

- Что происходило в 
больнице?

- Я смог пройти по всем эта-
жам. В подвале лежали трупы. 
Много. И боевиков, и залож-
ников. С Басаевым я говорил. 
Я его спросил: что он творит? 

Он ответил: «А ты видел боль-
ницы в Грозном?» В это время 
хирурги оперировали и ране-
ных жителей, и боевиков. Бы-
ло много беременных.

- И роды принимали?
- Там принимали плановые ро-

ды. Во время штурма 17 июня 
одной роженице оторвало ру-
ку. Другой девочке в разные 
части тела попали осколки. 
Ее спасли, она родила.

- Особисты тебя допро-
сили потом?

- Ни хрена.
- Ты видел штурм?
- Когда начался штурм, я 

пытался подойти ближе  - но 
оцепление не пускало... А 
ощущение сюра усилилось. 
Вот сейчас там стоит па-
мятник вертолетчикам. Так 
вертолетчики приехали на 
автобусе... с пистолетами. 
Над больницей вертушек не 
было. Когда  штурм начался, 
Басаев  выставил к окнам ро-
жениц.

- Басаева отпустили в 
Чечню с прикрытием из за-
ложников - ты в их числе.

- Вечером стали ходить во-
енные и записывать желаю-
щих. Я записался. Утром у 
больницы долго ждали - бое-
вики торговались: «Нам нужны 
журналисты известных газет 
и депутаты». Смелых депута-
тов Госдумы нашлось четве-
ро... Было семь автобусов. И 
грузовик с трупами погибших 
боевиков. Всех рассаживали 
одинаково: у окна - заложник, 
рядом, прикрываясь им, - бое-
вик.

- Как к вам относились 
бандиты?

- Боевики орали, кого-то би-

ли прикладом. Басаев меня 
спросил: «Ты  - журналист? А 
командировка есть? Давай, я 
тебе отмечу…»

- Басаев отметил твое 
командировочное удосто-
верение ?

- Я ему дал листок. Он распи-
сался. Поставил дату выезда. 
Печать свою с волком.  Спра-
шиваю: «А дата прибытия?» Он: 
«Сам понимаешь».

- Ты знал, что по вам мо-
гут ударить из вертолетов?

- Мы понимали это.

МАСХАДОВ 
НА ПОДСКОКЕ

- Вертолеты сразу пошли 
над вами?

- Постоянно крутились над 
головой. А боевики кричали: 
«Закрыть окна!» Я понимал, 
что могут прямо сейчас...

- Когда шла колонна  - 
ужас испытывал?

- Было постоянное ощуще-
ние страха. Колонну то и дело 
останавливали. То БТР доро-
гу перегородил, то Масхадов 
со своими людьми подъехал. 
Многие заложники писали на 
руке или ноге имя и фамилию. 
Чтобы потом легче опознать. 
Я не писал.

- У вас была вода, еда?
- Была жара. Боевики сразу 

запретили открывать окна  - 
боялись, что пустят газ. И 
под солнцем икарусы раскали-
лись. Нам раздали по кусочку 
колбасы. Ночью колонна оста-
новилась и подогнали бочку 
с водой. Из шланга поливали 
всех. И мы смогли глотнуть 
воды.

Беседовал 
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
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 ■  СВИДЕТЕЛЬСТВО ОЧЕВИДЦА

Журналист «КП» - заложник 
Владимир ЛАДНЫЙ:

Мы понимали, 
что по нам могут 
ударить с вертолетов

Бывший собкор «КП» в 
Ростове-на-Дону Владимир 
Ладный одним из первых был в 
Буденновске и вошел в захвачен-
ную больницу. Он стал и одним 
из добровольных заложников, 
когда бандиты под прикрытием 
живого щита уходили в Чечню.
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Подросток заключен 
под стражу.Когда 

начался 
штурм 

больницы, 
боевики 
Басаева 

выставили 
в окнах 
женщин.

Если бы Басаев после        Буденновска не ушел в Чечню,      Буденновска не ушел в Чечню,  
    война бы закончилась         в 1995-м, а не в 2000-м    в 1995-м, а не в 2000-м
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Школьник 
мечтал 
устроить теракт

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Галина КОЗЛОВА, школьный 
психолог:

- Подростки только с 16 лет начинают 
понемногу планировать свои действия 
на два-три шага вперед. Я предпола-
гаю, что Ярославом могли руководить 
месть, попытка привлечь внимание, 
нереализованность. И настоятельно 
советую родителям контролировать 
своих детей  - следить за соцсетями, 
интересоваться всем, чем увлекается 
ребенок, быть своего рода хакером, но 
уберечь своего сына или дочь и уберечь 
окружающих.
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Окончание.
Начало < cтр. 1.

Стоявшие вокруг мужики 
начали тут же вспоминать, 
кто из них и когда тоже бывал 
«чебурашкой».

- Ну вот мы, бухарские ев-
реи, в СССР тоже были «че-
бурашками», - сказал кто-то 
из толпы.

- Да и русские кое-где то-
же были, - мужики говорили 
это по-доброму. Не осуждая 
Олега. Он - один из орга-
низаторов отряда самообо-
роны Бруклина. Это район 
Нью-Йорка, где проживает 
крупнейшая в США диаспора 
русскоговорящих.

- Когда начались погро-
мы, я обзвонил своих друзей, 
они - своих. Так мы набрали 
почти сто человек. Сели в ма-
шины, у каждого была своя 
точка, свой перекресток, - 
рассказывает Олег.

Но на  этот раз оказалось, 
что  «чебурашки», они же 
темнокожие соседи русско-
язычной общины были все-
таки на «своей» территории, 
в своем черном квартале. Ну 
и чего тогда друг друга про-
воцировать? 

«ПАРТИЗАНЫ» 
И «БРАТВА»

- Вчера ночью в Бруклине 
совершено несколько напа-
дений, пострадавшие госпи-
тализированы, - Константин 
Котов, основатель байкер-
ского клуба на Брайтон-Бич 
«Братва», вместе с товарищем 
смотрели в смартфоне по-
следние новости по местно-
му русскоязычному ТВ. То-
варищ аккуратно прикрывал 
косухой кобуру. 

- Чего этим протестующим 
еще надо? Чтобы все встали 
на колени и ж…у им поцело-
вали? - сиплым голосом го-
ворил Константин. Он сидел 
на сверкающем сталью байке. 
Русский из Ташкента. - И это 
не мы первые. Здесь обычные 
люди стали объединяться. Мы 
увидели в соцсетях просьбу о 
помощи и присоединились.

Запахло марихуаной. Кто-
то из бойцов самообороны 
решил немного расслабиться 
перед патрулем.

- Мы создали группу в соц-
сетях - «Партизаны», - всту-
пил в разговор Олег. - Там 
мы тоже координируем свои 
действия.       

- А что-то серьезное уже 
случалось?- поинтересовал-
ся я. 

- Ну нет, мы с нашими со-
седями сталкивались, когда 

совсем уж далеко из нашего 
района выезжали, - улыбал-
ся задумчиво голубоглазый 
Константин. - Там был парк, 
они все по кустам прятались 
и нас на телефоны снимали. 
А вообще я не понимаю, вот 
если бы белого так же убили - 
стал бы я такое устраивать? 
Убийца уже арестован, кто 
в этом участвовал - тоже 
арестованы. И если по-
гибший - г…н, чего из 
него героя делать?

- Ну душить-то на-
смерть не надо было, - 
вставил я.

- Ну насмерть-то нет, - 
согласился Константин и 
прохрипел дальше: - Друзья 
Флойда (из-за смерти этого 
рецидивиста и наркомана в 
США и начались беспоряд-
ки. - Авт.) гроб его золотой 
потом выкопают, распилят и 
продадут по кусочкам! А труп 
просто выкинут.

Потом лидеры самооборо-
ны еще посовещались. Раз-
били всех бойцов на несколь-
ко групп и, громко-громко 
зарычав движками байков, 
поехали в ночь бруклинских 
улиц.

ПИЦЦА И ПИВО
Минут через тридцать у 

нас был пит-стоп. Байкеры 
и бруклинские «ополченцы» 
собрались, чтобы переку-
сить. Коробки с пиццей раз-
ложили на крыше чьего-то 
«Мерседеса». На водитель-
ское сиденье бросили пакет 
с пивом.

Я взял пиво и пошел слу-
шать, что обсуждали ребята 
из самообороны.

- Ну ведь понятно, что сре-
ди всех этих протестующих 
есть специальные люди - они 
ими как стадом управляют, - 
говорил с одесским акцентом 
мужчина - в дорогих очках и 
хорошо одетый.

- Мне присылали скрин-
шоты с сайтов, где дают 
разные объявления, - отве-
чал ему высокий картавый 
парень. - Там обещали по 25 
баксов за участие в демон-
страциях.

- Кому еще пиццы? - кри-
чал парень восточного ви-
да. Это был Азамат, выходец 
из Казахстана. Я не успевал 
запоминать имена людей, 
которым пожимал руку в ту 
ночь. Запомнил только гео-
графию, откуда они все тут: 
Эстония, Узбекистан, Азер-
байджан, Украина, Россия…

Никаких происшествий 
в ту ночь не случилось. Ду-
раков среди темнокожих 

соседей русскоязычно-
го Бруклина, видимо, нет.

 «ХВАТИТ КОРМИТЬ 
ПОЛИЦИЮ!»
Наутро на перекрестке воз-

ле парка, где собирались ми-
тингующие, байкеры устано-
вили что-то вроде блокпоста. 
Нужно было отслеживать, 
кто и куда пойдет.  

 - Давайте помолимся обо 
всех, кого убила полиция! - 
кричал в мегафон самый 
главный парень на митинге 
темнокожих. Его звали Мои-
сеем. - Помолимся о Джор-
дже Флойде!

И вся толпа - человек че-
тыреста - встали на колени. 
Точнее, на одно колено. Ку-
ча видео из США в соцсетях, 
где вот так делают полицей-
ские вместе с митингующи-
ми. Но чтобы помолиться - я 
такое услышал впервые.

- А давайте пойдем вон 
туда, - высокий и жутко ху-
дой парень показал в строну 
Брайтона. - Там на углу стоят 
русские байкеры, настоящие 
расисты!

- Это мирный митинг, - го-
ворил в мегафон Моисей. И 
повел за собой людей совсем 
в другую сторону.

Толпа шла и орала:
- Не будет справедливости, 

не будет и мира!  Хватит кор-
мить полицию! 

Смысл последнего тре-
бования - снизить финан-
сирование полиции. Со-
провождавшие колонну 
полицейские даже не кри-
вились при этих лозунгах. 

У них и без этого лица были 
кривые и уставшие. Когда 
копы попытались людей на-
править по более короткому 
маршруту к финальной точке 
митинга, толпа просто пере-
шагнула через них…

Бойцы бруклинского опол-
чения, затерявшись в толпе, 
постоянно передавали со-
общения, куда и кто из про-
тестующих направляется.  

Через час толпа, сделав 
круг, вернулась в парк. Вда-
леке громыхали мотоциклы 
байкеров. Звуком они, как 
животные, метили террито-
рию, запретную для темно-
кожих бунтовщиков.

 Я, между тем, решил по-
говорить с участниками ми-
тинга. 

ЧЕГО ОНИ ХОТЯТ?
 - Я тебя давно заприме-

тил, - сказал мне лидер мест-
ного движения «Жизни тем-
нокожих важны» («Black lives 
matter») Моисей. Он смотрел 
на меня стеклянными глаза-
ми и рубил словами воздух:

- Это начало революции! 
Мы должны изменить все 
мышление американского 
населения! Расизм до сих 
пор существует!

 Рядом сидел голубоглазый 
белый парнишка. Слушал 
наш разговор и кивал.

- А вы тут почему? - обра-
тился я к нему.

Молодой человек оказался 
украинцем. Мне как-то даже 
неловко приводить наш диа-
лог здесь. Он со мной гово-
рил только по-английски, 
с прекрасным славянским 
акцентом. Мы оба родились 
в Запорожье. И я хотел ему 
сказать - земляк. Но не знал, 
как это будет по-английски. А 
сказать ему это по-русски - 
язык не поворачивался.

Рядом стояла его аме-
риканская подружка-
революционерка. Та самая 
белая молодежь, которая счи-
тает, что нужно просить про-
щение у всех угнетенных аме-
риканским капитализмом. И 
защищать их права. Даже ес-
ли им это по барабану.

ИТОГО
Тот день прошел без про-

исшествий. Хотя вечером 
мне обещали ноги перело-
мать.

- Убери мое имя и фото из 
своего репортажа, - кричал 
мне в телефон один из бру-
клинских ополченцев. - Моя 
жена - юрист. Она считает, 
что все это опасно.

Я задумался: а чего он бо-
ится? Победит же только тот, 
кто не трусит. Вот Моисей - 
лидер протестующих, на мой 
взгляд, не боится.

И тут забоялся я...
Валерий РУКОБРАТСКИЙ.

Нью-Йорк.

Своими глазами

Первые репортажи 
нашего корреспондента 
из бунтующих США 
читайте на сайте kp.ru. Там же - видео
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Новая 
американская 
мода: белые 
на камеру 

лобзают башмаки 
афроамериканцев. 

Ну и где здесь 
равенство?

Как русский, казах и еврей 
защищают Нью-Йорк 
от темнокожих 
погромщиков
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ЗАРАЖЕНЫ   4734 (+128)
человека за сутки

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА
в Саратовской области

По состоянию
на 15 июня
2020 года

УМЕРЛИ   38*  (+0) ВЫЗДОРОВЕЛИ   2071     (+19)человек

человек

за сутки

за сутки
*в статистику не включены пациенты, умершие 

от сопутствующих заболеваний

Екатерина СЕМЕНОВА

Работники Энгельсской 
районной больницы записали 
обращение к Президенту 
РФ Владимиру Путину с 
просьбой о помощи.

На размещенном в YouTube ролике груп-
па людей в защитных костюмах и масках 
заявила, что им не выплачивают деньги 
за работу с коронавирусными больными.

- Мы работаем с населением, обслу-
живаем вызовы, ведем приемы больных 
с вирусной инфекцией, наблюдаем за 
контактными по новой вирусной инфекции 
COVID-19. Выплат никаких мы не получа-
ем, - говорится в ролике.

По словам медиков, руководство им 
заявило, что выплаты получают только 
те, кто работает непосредственно с за-
раженными.

- Но на участке мы не можем подтвер-
дить это, во время осмотра тестов у нас 
нет. Только после госпитализации паци-
ентов приходит подтверждение корона-
вирусной инфекции, и выплаты произ-
водятся по часам, - рассказали медики.

Еще их волнует ситуация со снижением 
зарплаты с мая 2020 года. По словам 
медиков, несмотря на полностью отра-
ботанные праздничные дни, выплачена 
им была неполная сумма.

- Руководство объясняет это тем, что 
начался период отпусков и денег нет, - 
заявили участники ролика.

Третья проблема - перевод санитарок в 
уборщицы и урезание им ставок на 50%. 
Это было объяснено тем, что времени 
и оплаты хватит на уборку помещений. 
Однако, по словам обратившихся, не 
учитывается площадь стен, окон и приле-
гающих территорий. Временами уборкой 
приходится заниматься медицинскому 
персоналу.

Напомним, ранее с похожим обраще-
нием выступили сотрудники Энгельсской 

городской больницы № 2. Ситуация пере-
росла в скандал на региональном уров-
не, губернатор Валерий Радаев поручил 
провести проверку. Была проведена ра-
бота с главврачом больницы, а медикам 
пообещали доплаты.

Между тем медицинские работники про-
должают оставаться на острие борьбы с 
коронавирусом. В регионе, по данным на 
15 июня, 615 медработников заразились 
COVID-19. Такие цифры назвал на бри-
финге в областном минздраве первый за-
меститель министра Станислав Шувалов.

При этом выплаты получили 33 из них 
на общую сумму почти 2,3 млн рублей. 
Переданы документы в Фонд социального 
страхования еще на 84 работников.

Из-за пандемии, несмотря на общую 
тенденцию к ослаблению мер самоизо-
ляции, периодически вводятся дополни-
тельные ограничения. Так, был закрыт на 
карантин роддом № 4 в Саратове. Ста-

нислав Шувалов на брифинге сообщил, 
что у одной из рожениц был выявлен по-
ложительный тест на коронавирус.

По его словам, были предприняты все 
меры: прием пациентов прекращен, вы-
является круг контактных лиц. Поступаю-
щих рожениц перераспределяют в другие 
медучреждения.

Если этот случай заболевания будет еди-
ничным, то роддом сможет вернуться к 
обычному режиму работы через 14 дней.

Коронавирус есть, выплат нет В ТЕМУ
Решение о проведении в Саратове тор-

жественного шествия, посвященного Дню 
Победы, пока не принято.

Об этом на брифинге в областном мин-
здраве рассказала заместитель главы ре-
гионального Роспотребнадзора Надежда 
Матвеева.

Она сообщила, что правительству не-
обходимо провести совещание с привле-
чением специалистов ведомства.

- Но определенные опасения есть, - от-
метила Надежда Матвеева.

Также она сообщила, что многое бу-
дет зависеть от того формата, в котором 
предполагается провести шествие. Если 
массовое, с привлечением большого чис-
ла участников и зрителей, то тогда оно 
возможно только на третьем этапе.

Напомним, Парад Победы в Москве 
должен состояться 24 июня.

Работать с коронавирусными пациентами 
приходится не в самых легких условиях.

В 10-м микрорайоне пос. Солнечный-2 продолжается строительство поликлиники. Ее возве-
дение ведется в рамках национального проекта «Жилье и городская среда», инициированного 
Президентом РФ Владимиром Путиным. Новая поликлиника рассчитана на 500 посещений в 
смену. Сейчас на объекте началась кирпичная кладка первого этажа. Работы идут по запла-
нированному графику.

ФОТО- 
ФАКТ
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Саратовский мошенник обманул 
более 60 людей по всей России
Ольга СИМОНОВА

Преступника 
вычислили 
сотрудники отдела 
«К» ГУ МВД по 
Саратовской области 
и оперативники 
отдела по борьбе с 
мошенничеством.

- 27-летнего мужчину по-
дозревают в более чем 60 
эпизодах мошенничества. 
По предварительным дан-
ным, он размещал в интер-
нете объявления о продаже 
компьютерной техники и ее 

комплектующих, - сообщили 
в региональном ГУ МВД.

Покупатели со всей России 
переводили деньги, но товар 
не получали, а аферист по-

сле получения предоплаты 
«перекрывался» и удалял 
объявления.

Следователи возбудили 
уголовное дело и отправили 
мужчину под подписку о невы-
езде на время расследования.

В ГУ МВД напоминают граж-
данам, что переводить пред-
оплату или полную стоимость 
товара нельзя. Также запре-
щено предоставлять инфор-
мацию о банковских картах.

Обо всех фактах мошен-
ничества нужно сообщать в 
ближайший отдел полиции 
или по телефону 02 (102 - с 
мобильного).
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Кто из водителей не 
переживает минуты 
волнения за оставлен-
ный без присмотра ав-
томобиль? Особенно, 
если четырехколесный 
друг коротает ночь не 
на охраняемой стоян-
ке, а возле частного 
коттеджа или дачного 
дома. Самый простой 
способ сберечь нервы 
- установить видеока-
меру.

Как работает видеона-
блюдение от «Ростелеко-
ма» и чем оно полезно ав-
товладельцам, рассказали 
пользователи сервиса.

Вячеслав, житель Эн-
гельса: «Я недавно под-
ключил видеонаблюдение 
в коттедже, чтобы быть 
спокойным за дом и лич-
ный транспорт. Вместе с 
сотрудником «Ростелеко-
ма» установили камеру, на-
строили нужный угол обзо-
ра, чтобы в поле зрения 
попадали вход на террито-
рию и парковочное место. 
Устройство круглосуточно 
ведет съемку, я могу про-
сматривать трансляцию на 
смартфоне через мобиль-
ное приложение. Бывают 
ситуации, когда владелец 
оставляет автомобиль без 
присмотра и обнаруживает 

повреждение - пусть цара-
пину, но все равно непри-
ятно. Теперь я всегда могу 
наблюдать за происходя-
щим, а если будет необ-
ходимость, воспользуюсь 
архивом записи».

Алексей, житель Пугаче-
ва: «Я занимаюсь пасса-
жирскими перевозками, в 
этой сфере есть жесткие 
правила по оснащению 
стоянок транспорта. Про-
сто так машину на улице 
не бросишь, и во дворе 
своего частного дома не 
оставишь на ночь, даже 
если территорию охра-
няет собака. Автомобили 
должны находиться либо 
на охраняемых парковках, 
либо под видеонаблюде-
нием. Это важно для со-
хранности транспортных 
средств и безопасности 
пассажиров. Я больше 
года пользуюсь камерой 
от «Ростелекома». Про-
сматривается и весь двор 
с припаркованным транс-
портом, и вход, и улица. 

Полезный и удобный сер-
вис для автовладельца».

Видеокамеры просты в 
применении. Для работы 
устройств необходим толь-
ко интернет. Современная 
домашняя видеокамера ос-
нащена встроенным микро-
фоном и инфракрасной 
подсветкой для съемки в 
темноте: в любое время 
суток вы сможете видеть 
и слышать все происходя-
щее. 

Благодаря видеонаблю-
дению можно присматри-
вать за детьми и поддер-
живать удаленную связь 
с пожилыми родственни-
ками. Если дома в отсут-
ствие хозяев идет ремонт, 
камера поможет контроли-
ровать работу строитель-
ной бригады. Вариантов 
использования этого сер-
виса множество, но все 
они помогают сохранять 
уверенность, что с ваши-
ми имуществом, домом и 
близкими людьми все в 
порядке.

Узнать об услуге «Видеонаблюдение» Узнать об услуге «Видеонаблюдение» 
подробнее и оставить заявку на приобретение подробнее и оставить заявку на приобретение 

камер можно на сайте saratov.rt.ru камер можно на сайте saratov.rt.ru 
или по бесплатному телефону или по бесплатному телефону 

8 800 1000 8008 800 1000 800..

Видеокамера для автовладельца –
не роскошь, а средство наблюдения

Кирилл АНДРЕЕВ

О своевременном 
выполнении обязательств 
рассказал министр спорта 
Российской Федерации 
Олег Матыцин в ходе 
итогового заседания 
коллегии Минспорта.

Напомним, реализация проекта «Спорт 
- норма жизни» в рамках национального 
проекта «Демография», инициирован-
ного Президентом России Владимиром 
Путиным, началась в 2019 году. Как 
сказано в документации к проекту, его 
целевой показатель достаточно высок: 
«Свыше 55% населения страны к 2024 
году должны регулярно заниматься фи-
зической культурой и спортом». Для до-
стижения этой цели проектом предусмо-
трены большой комплекс мероприятий 
и существенные ассигнования.

- Бюджет проекта на 2019-2024 го-
ды составляет 154,3 млрд рублей, в 
том числе 138 млрд за счет федераль-
ного бюджета. В 2019 году кассовое 
исполнение федерального проекта при 
лимите 24,8 млрд рублей составило 
22,8 млрд рублей, или 91,8%, что, ко-
нечно, является недопустимым. Необ-
ходимо усилить работу по исполнению 
обязательств коллегам в Курганской, 
Брянской, Астраханской, Калужской 
областях, Республиках Тыва, Карелия 
и Крым. Среди регионов, которые свое-

временно исполнили обязательства, 
отмечу Владимирскую, Ярославскую, 
Саратовскую, Сахалинскую, Иркутскую 
области и Чеченскую Республику, - под-
черкнул Олег Матыцин.

Всего, напомнил министр, в прошлом 
году в рамках федерального проекта 
«Спорт - норма жизни» в эксплуатацию 
введен 81 объект спортивной инфра-
структуры. В 2020 году программа пред-
усматривает финансирование строитель-
ства 261 объекта, закупку оборудования 
для создания 500 спортивных площадок 
и футбольных полей, укрепление матери-
альной базы 115 учреждений спортив-
ной подготовки. По данным статистики, 
значение нормативной обеспеченности 
спортивными объектами в 2019 году 
составило 55,7%, что больше по срав-
нению с предыдущими годами.

Отметим, что в Саратовской области в 
рамках федерального проекта «Спорт - 
норма жизни» в 2020 году будут постро-
ены: ФОК для бадминтона в Саратове, 
универсальная спортивная площадка 
в Энгельсе, бассейн в Самойловском 
районе, ФОК открытого типа в Духовниц-
ком районе, а также будет завершено 
строительство Дворца водных видов 
спорта в Саратове.

Кроме того, будут установлены пло-
щадки для выполнения нормативов ГТО 
в восьми муниципальных районах. Это 
Аткарский, Воскресенский, Новобурас-
ский, Петровский, Духовницкий, Пуга-
чевский, Татищевский и Шиханы.

Саратовская область положительно 
отмечена среди исполнителей 
проекта «Спорт - норма жизни»

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ
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Алексей ВАЛЯЕВ

Дорожная сеть 
муниципалитета 
ремонтируется 
в рамках 
национального 
проекта 
«Безопасные и 
качественные 
автомобильные 
дороги», 
инициированного 
Президентом 
РФ Владимиром 
Путиным, а также 
за счет субсидий 
из регионального 
бюджета.

В городе Петровске ре-
монтируется улица имени 
Героя Советского Союза 
Павла Степановича Ша-
маева. Деньги на работы 
выделены для проведе-
ния акции «Улицы Побе-
ды», которая проводится 

в рамках нацпроекта «Без-
опасные и качественные 
автомобильные дороги». 
Акция приурочена к 75-ле-
тию Победы в Великой От-
ечественной войне и пред-
усматривает приведение 
в нормативное состояние 
городских улиц, названия 
которых связаны с этой 
датой. Речь, к примеру, 
идет о городских улицах, 
проспектах или площадях, 
названных в честь Дня По-
беды или героев Великой 
Отечественной войны, тре-
бующих проведения ре-
монта или обустройства.

- Конечно, большинство 
улиц, которые принимают 
участие в акции, в нашей 
области находятся в Са-
ратове или Энгельсе. Но 
присоединился к проекту 
и Петровск. Спасибо за 
это администрации района 
и депутатскому корпусу, 

они молодцы, что сдела-
ли все необходимое для 
этого. Пообщались с жи-
телями и общественника-
ми, в целом результатами 
довольны, хотя, конечно, 
ремонт еще не завершен 
полностью. Качество вы-
полненных работ соот-
ветствует нормативным 
требованиям. Есть, ко-
нечно, моменты, которые 
необходимо доработать. 
Нужно провести укрепле-
ние обочины, установить 
дополнительные знаки. 
Сейчас здесь новое по-
крытие, соответственно, 
будут гонять автомоби-
листы, скорость станет 
выше. Следует ввести 
ограничения, установить 
лежачие полицейские 
там, где это необходимо. 
Безопасность участников 
дорожного движения пре-
жде всего. Все необходи-
мые меры будут приняты, 

- отметил и.о. министра 
транспорта и дорожного 
хозяйства региона Алек-
сей Зайцев.

Надеются на это и мест-
ные жители.

- Тут всег-
да, сколько 
я помню, до-
рога была 
плохого ка-
чества. Хотя 
улица длин-
ная, по ней 
расположе-
ны различ-
ные социаль-
ные объекты, 
в том числе 
детский са-
дик. Сейчас 
отремонти-
ровали доро-
гу. Конечно, 
стало луч-
ше. Но есть 
просьба. По 

Шамаева ни-
когда не было 
тротуара для 
пешеходов, 
хотя сама 
улица длин-
ная. Теперь, 
когда доро-
га ровная и 
машины бу-
дут «летать», 
страшновато 
ходить, осо-
бенно с деть-
ми. Хотели 
бы все же, 
чтобы нашли 
возможность 
и сделали 
тротуар, он 
нам нужен, 
- попроси-
ла местная 
жительница Валентина 
Шмелева, проживающая 
на улице Шамаева.

Глава администрации 
Денис Фадеев пообещал, 

что такая воз-
можность бу-
дет рассмо-
трена.

- В этом 
году на ка-
п и т а л ь н ы й 
ремонт и ре-
монт авто-
мобильных 
дорог обще-
го значения 
району вы-
делено 19,8 
млн рублей. 
Стараемся 
израсходо -
вать средства 
максимально 
эффективно, 
ремонтируем 
самые вос-
требованные 
дороги и ули-
цы. В планах 

на следующий год - начать 
работу по ремонту тротуа-
ров, - рассказал глава ад-
министрации Петровского 
района Денис Фадеев.

Высказали свои заме-
чания и общественники.

- Тут знаки ограничения 
скорости установлены на 
световых опорах. Это не-
правильно, их не видно. 
Кроме того, вы видите 
автобусную остановку? 
И я что-то вижу, потому 
что одному богу известно, 
что это такое. Автобусная 
остановка должна обозна-
чаться специальным зна-
ком. И павильоны должны 
быть установлены с обеих 
сторон дороги, а не толь-
ко с одной, - указал на не-
достатки представитель 
регионального Общерос-
сийского народного фрон-
та Вадим Бабенко.

Денис Фадеев ему отве-
тил, что все нормативные 
требования будут соблю-
дены.

- У нас ремонт тут еще 
не завершен, сделано до-
рожное полотно, а обо-
чина не готова. Когда 
работы по укреплению 
обочины будут полностью 
выполнены, тогда и знаки 
установим, как необходи-
мо, и павильоны, - отметил 
глава района.

СПРАВКА
Павел Степанович Шамаев родился 16 июня 1918 

года в городе Петровске Саратовской губернии.
В 1938 году был призван в Красную армию. Участник 

советско-японской войны. Принимал участие в боях на 
реке Халхин-Гол. Участник советско-финской войны 
1939-1940 годов.

Участник Великой Отечественной войны на Брянском, 
Центральном и Белорусском фронтах.

В январе 1945 года советские войска дошли до Бал-
тийского моря. Немецкое командование попыталось 
организовать контратаку в районе города Мюльхаузена. 
5 февраля 1945 года взвод Шамаева попал в окруже-
ние, командир был убит, и командование группой взял 
на себя Павел Степанович. После удара вражеской 
артиллерии выжило всего три человека. Шамаев и 
два солдата продолжили отбиваться. Несколько атак 
противника были отбиты. Погибли оба бойца. Шамаев 
продержался до подхода советских танков. На месте 
боя насчитали более восьмидесяти убитых врагов.

Звание Героя Советского Союза с вручением орде-
на Ленина и медали «Золотая Звезда» присвоено 19 
апреля 1945 года «за отвагу и мужество, проявленные 
при бое в окружении в районе города Мюльхаузена, 
и уничтожение 84 солдат и офицеров противника».

Жил в Петровске. Умер 10 марта 1983 года.
Павел Степанович Шамаев был награжден многими 

наградами, среди которых медаль «Золотая Звезда» 
(19.04.1945), орден Ленина (19.04.1945), орден Оте-
чественной войны 1-й степени, орден Отечественной 
войны 2-й степени, орден Красной Звезды, медаль 
«За отвагу» (1944), медаль «За взятие Кенигсберга».

Ремонт петровской «дороги Ремонт петровской «дороги 
Победы» почти завершенПобеды» почти завершен

Работы на улице Героя Советского Союза Павла Степановича 
Шамаева в Петровске еще продолжаются.

Представители региональной и районной власти, фирмы-
подрядчика, общественники и жители Петровска 

осмотрели ремонтируемый участок дороги.
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Голосование по 
поправкам в Основной 
закон страны Указом 
Президента России 
Владимира Путина 
назначено 
на 1 июля 2020 года.

Целый ряд поправок в Основной 
закон нашей страны призван укре-
пить социальные гарантии граж-
дан России, поддержать семьи 
с детьми и пожилых людей. Рас-
скажем о них подробнее. 

МРОТ НЕ МЕНЬШЕ 
ПРОЖИТОЧНОГО 
МИНИМУМА

«Российская Федерация уважа-
ет труд граждан и обеспечивает 
защиту их прав. Государством га-
рантируется минимальный размер 
оплаты труда не менее величины 
прожиточного минимума трудо-
способного населения в целом по 
Российской Федерации», - таким 
пунктом дополняется статья 75 
в новой редакции Конституции. 

Эта статья дополняет гаран-
тии, уже закрепленные в статье 
7 Конституции, которая гласит: «В 
РФ охраняются труд и здоровье 
людей, устанавливается гаранти-
рованный минимальный размер 
оплаты труда, обеспечивается 
государственная поддержка се-
мьи, материнства, отцовства и 
детства, инвалидов и пожилых 
граждан, развивается система со-
циальных служб, устанавливаются 
государственные пенсии, посо-
бия и иные гарантии социальной 
защиты».

РЕГУЛЯРНАЯ 
ИНДЕКСАЦИЯ ПЕНСИЙ И 
СОЦВЫПЛАТ

«В Российской Федерации фор-
мируется система пенсионного 
обеспечения граждан на основе 
принципов всеобщности, спра-
ведливости и солидарности по-
колений и поддерживается ее эф-
фективное функционирование, а 
также осуществляется индекса-
ция пенсий не реже одного раза 
в год в порядке, установленном 

федеральным законом», - также 
будет гласить ч. 6 статьи 75.

Еще один пункт новой редакции 
данной статьи затрагивает инте-
ресы социально незащищенных 
граждан другой категории:

«В Российской Федерации, в 
соответствии с федеральным 
законом, гарантируются обяза-
тельное социальное страхование, 
адресная социальная поддержка 
граждан и индексация социаль-
ных пособий и иных социальных 
выплат», - еще один пункт новой 
редакции данной статьи.

ЗАЩИТА СЕМЬИ И ДЕТЕЙ
Закрепляются защита и сохра-

нение традиционных ценностей 
- «защита семьи, материнства, от-
цовства и детства; защита инсти-
тута брака как союза мужчины и 
женщины; создание условий для 
достойного воспитания детей в 
семье, а также для осуществле-
ния совершеннолетними детьми 
обязанности заботиться о роди-
телях» (ст. 72, ч. 1, п. Ж1).

Подчеркивается, что «дети яв-
ляются важнейшим приоритетом 

государственной политики Рос-
сии. Государство создает усло-
вия, способствующие всесторон-
нему духовному, нравственному, 
интеллектуальному и физическо-
му развитию детей, воспитанию в 
них патриотизма, гражданствен-
ности и уважения к старшим. Госу-
дарство, обеспечивая приоритет 
семейного воспитания, берет на 
себя обязанности родителей в от-
ношении детей, оставшихся без 
попечения» (ст. 67.1, ч. 4).

ГАРАНТИЯ 
БЛАГОСОСТОЯНИЯ 
ГРАЖДАН

Конституция РФ дополняется 
статьей 751, которая гласит: «В 
Российской Федерации создают-
ся условия для устойчивого эконо-
мического роста страны и повы-
шения благосостояния граждан, 
для взаимного доверия государ-
ства и общества, гарантируются 
защита достоинства граждан и 
уважение человека труда, обе-
спечиваются сбалансированность 
прав и обязанностей гражданина, 
социальное партнерство, эконо-

мическая, политическая и соци-
альная солидарность».

- Нынешняя сложная обста-
новка, связанная с распростра-
нением коронавируса, стала се-
рьезным испытанием для многих 
отраслей экономики, для трудо-
вых коллективов предприятий. 
Президент России Владимир Пу-
тин в своих обращениях к нации 
подчеркивал, что сейчас особен-
но важно поддержать людей, и 
предложил для этого ряд мер. 
В их числе - выплаты семьям с 
детьми, отдельной категории без-
работных. Это перекликается с 
основными идеями президент-
ских поправок в Конституцию, 
вынесенных на общероссийское 
голосование: в них также идет 
речь о защите и всесторонней 
поддержке граждан, стабили-
зации общества. Дополнения в 
статью 75 Основного закона стра-
ны говорят об уважении труда 
граждан и обеспечении защиты их 
прав, о гарантированном размере 
МРОТ. Эти и другие социально 
ориентированные поправки по-
зволят обществу быть увереннее 

в завтрашнем дне, станут точкой 
опоры для дальнейшего развития, 
- отметил депутат Саратовской об-
ластной думы, председатель Фе-
дерации профсоюзных организа-
ций области Михаил Ткаченко.

Неравнодушны к теме поправок 
в Конституцию и жители Саратов-
ской области.

- Я считаю, что дети - это до-
стояние Российской Федерации. 
Каждому родителю хочется, что-
бы его ребенок разносторонне 
развивался. У меня старший ре-
бенок занимается спортом, сред-
ний - творческая личность, ходит 
на танцы и вокал, а младший - на 
балет и кикбоксинг. Мы восполь-
зовались сертификатом на допол-
нительное образование, которое 
нам предоставило государство. 
Без этой поддержки мои дети не 
смогли бы заниматься в секциях. 
Такое внимание к детям, конечно, 
для нас важно, ведь они - наш 
потенциал, будущее страны. Я 
очень надеюсь, что поправки в 
Конституцию, касающиеся детей, 
будут приняты. Думаю, все мамы 
будут за них голосовать, - счита-
ет саратовчанка Ольга Дубова, 
воспитывающая троих детей.

Изменения Конституции упрочат 
социальные права граждан

ВАЖНО
В избирательной комиссии 

Саратовской области работает 
горячая линия для участников 
общероссийского голосования 
по изменениям в Конституцию 
РФ.

Вопросы принимаются по но-
меру (8452) 73-43-60. Время 
работы - в соответствии с гра-
фиком работы избирательной 
комиссии Саратовской обла-
сти: в будние дни - с 9.00 до 
18.00, суббота и воскресенье 
- выходной.

По телефону можно запро-
сить адреса и номера телефо-
нов избирательных комиссий, 
получить информацию о месте 
нахождения своего избиратель-
ного участка, а также справоч-
ную информацию об общерос-
сийском голосовании.

Поправки в Конституцию затрагивают интересы всех граждан России.
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На второе место по числу зараженных коронавирусом вышла Бразилия - там инфицировано почти 
870 тысяч человек. Свыше 43 тысяч погибли. Многие винят в этом президента страны Жаира Болсо-
нару, не сумевшего должным образом организовать борьбу с эпидемией. В Рио-де-Жанейро появились 
граффити, на которых изображен санитарный работник, смывающий вирус с президентским ликом.  
Ну а простым гражданам остается лишь надеяться, что зараза их не коснется.

Напасть

Анна ДОБРЮХА

Один из самых частых 
симптомов COVID-19 - 
потеря обоняния.

Доказано, что новый коро-
навирус весьма коварен, бьет 
по самым разным органам и 
системам человека.

- Увы, подтверждено, что ко-
ронавирус оказывает неблаго-
приятное действие на головной 
мозг, - рассказала известный 
научно-медицинский просве-
титель, профессор Школы 
системной биологии Универ-
ситета Джорджа Мэйсона 
(США) Анча Баранова на сво-
ем youtube-канале. - Из-за 
нарушения работы лег-
ких у человека начина-
ется гипоксия. То есть 
фактически все ткани 
организма оказываются 
в состоянии недостатка 
кислорода.

Для мозга это особенно 
вредно. Поскольку недо-
статок кислорода ведет к 
нарушению кровоснабже-
ния коры головного мозга. 
Именно это может быть при-
чиной сильной головной бо-
ли, слабости, когда человек 
описывает свое состояние 
словами: «Я овощ, ничего не 
соображаю». Понадобится 
реабилитация, помощь спе-
циалистов.

Из-за потери обоняния 
при ковиде (а это частый 
симптом, даже у пациентов с 
легкой формой заболевания) 
люди не только испытывают 
дискомфорт, как правило, 
нарушается и пищевое по-

ведение. Человек пытает-
ся усилить вкус продуктов 
с помощью соли, сахара, 
нередко увеличивается ка-
лорийность пищи. Потеря 
восприятия запахов при за-
ражении коронавирусом за-
частую означает, что частич-
но атрофировались мозговые 
ткани, отвечающие за обо-
нятельную функцию. «Если 
уловить запах, к примеру, 
любимой жареной куроч-
ки, не получается, обмани-
те нос, запустив обратную 
связь: сначала вспомните, 
как она пахла, представьте 
это в своей голове, а потом 
поднесите кусочек близко к 
носу, продолжая представ-
лять запах. В этом случае 
достаточно небольшого 
сигнала, и клетки, отвеча-
ющие за идентификацию 
запаха курицы, воспрянут: 
«Мы еще нужны!», - обна-
дежила Баранова.

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Во всех жилых 
микрорайонах Пекина 
введено военное 
положение.

За бурными событиями в 
мире о ковиде все почти за-
были. Но он никуда не делся. 
На днях коронавирус обна-
ружился у жителя Пекина. 
Притом что уже полтора 
месяца новых случаев «чу-
мы-2020» в столице Китая 
не отмечалось.

Врачи немедленно нача-

ли следствие. Выяснилось, 
что мужчина ходил на рынок 
Синьфади, один из крупней-
ших в городе. Эпидемиологи 
нашли следы коронавируса 
на доске для разделки лосося 
на одном из прилавков.

Лосось из всех (!) пекин-
ских магазинов был сра-
зу изъят, проведено тести-
рование почти двух тысяч 
человек - потенциальных 
зараженных. У 45 из них 
ковид-пробы оказались по-
ложительными, при этом 
болезнь протекала бессимп-
томно. В 11 ближайших к 

рынку жилкомплексах уже 
ввели тотальный карантин. 
Все въезды в район перекры-
ли полицейские кордоны.

А столичное правительство 
официально объявило, что 
риск дальнейшего распро-
странения коронавирусной 
инфекции в Пекине очень 
высок, и ввело режим воен-
ного положения во всех 7120 
жилых микрорайонах горо-
да. Власти действуют так же 
решительно и жестко, как 
и ранее в Ухане, где пол-
года назад началась первая 
вспышка ковида.

Все о новом 
недуге 

и способах 
борьбы 

с ним - на kp.ru в разделе 
«Коронавирус»
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В Китае новая 
вспышка коронавируса

ФОТО-
ФАКТ

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Чиним нюх после заразы!
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Андрей АБРАМОВ

Я не поверил 
в историю женщин, 
которые зимовали 
в палатке, 
и отправился 
к «отшельницам». 

ЧП сперва не сильно 
заметили: трое неиз-
вестных в середине мая 
швырнули «коктейль 
Молотова» в палатку 
посреди леса. Здесь жили 
65-летняя Наталья и ее 
дочь Диола (на фото). Па-
латка, которая послед-
ний год стала домом для 
двух беженок из Луганска, 
вместе со всеми вещами 
сгорела. В огне погибли две 
собаки, сгорели отложен-
ные на возвращение домой 
деньги. Но: как две жен-
щины провели год в лесу, а 
главное - выжили зимой?!

НОВЫЙ ДОМ
От Белорусского вок-

зала до поселка Дубки 
40 минут на электричке. 
По обе стороны от стан-
ции добротные особняки 
доминируют над облу-
пившимися советскими 
дачами. Поселок грани-
чит с Можайским шос-
се, перебежав через кото-

рое оказываешься среди 
кирпичных высоток.

У Диолы длинные пше-
ничные волосы и запя-
стья, как стрелки часов. 
На ней мужская кофта, 
нелепые спортивные бо-
тинки и джинсы D&G с 
рынка. Ей 32 года. По па-
спорту она Наталия (не 
путать с мамой!). Но это 
имя она не любит. Даже 
мама уже смирилась.

После школы Диола 
не пошла учиться. Тор-
говала на рынке. Потом 
поступила на режиссе-
ра в Луганске, но на-
чалась война. В 2014-м 
девушка собрала свои 
сценарии, трех собак, 
маму-пенсионерку и 
отправилась на поезде 
в Москву. Думала, здесь 
ее работы купят.

- Сценарии никто 

не купил. Один сцена-
рист предложил за них 
ноутбук. Я отказалась. 
Собака Сабрина роди-
ла щенков. Продали 
их,  потом Сабрину и 
еще одну собаку. Они 
были породистые. Сни-
мали дачи в Подмоско-
вье: 5000 - 10 000 рублей 
в месяц (в прошлом го-
ду за такие деньги мож-
но было снять старый 

дом с печным отопле-
нием).

Когда Диола поняла, 
что сценарии неизвест-
ной беженки из Луганска 
никому не нужны, пошла 
работать курьером. Но 
вид на жительство истек, 
а девушка побоялась идти 
в миграционную службу. 
Думала, их депортиру-
ют, а возвращаться на 
войну не хотелось. Без 
документа брать на офи-
циальную работу никто 
не будет. Так Диола по-
шла мыть полы.

В 2019 году стало со-
всем тяжело. Решили 
скопить денег, чтобы 
вернуться в Луганск. 
Там оформить россий-
ские паспорта - и вновь в 
Москву, чтобы работать. 
Родных в ЛНР, с кем бы 
поддерживали отноше-
ния, у них нет.

- Когда деньги кон-
чились, мы познакоми-
лись с людьми, которые 
пустили жить на старую 
дачу бесплатно. Догово-
рились платить за элек-
тричество. Потом оказа-
лось, что на доме долг в 

100 тысяч. Стали требо-
вать: за то плати, за это. 
А где взять деньги? Мы 
и ушли.

Диола с мамой при-
хватили пожитки, трех 
собак, двух из которых 
нашли на улице, и по-
ехали куда глаза гля-
дят. Начиналось лето 
2019-го. Электричка мча-
лась мимо станции Пио-
нерская за Одинцово.

- Мы увидели краси-
вый лес и вышли. Все 
равно идти было неку-
да. Мы сели на повален-
ное дерево и так прове-
ли ночь. Наутро решили 
купить палатку на рынке 
в Одинцове, - рассказы-
вает Диола.

На последние 3000 руб-
лей женщины приобрели 
новый дом. План был та-
кой: за лето накопить де-
нег на обратную дорогу. 
50 тысяч рублей. Этого 
должно хватить на биле-
ты и съем жилья на первое 
время. Квартира под Лу-
ганском, где жила семья, 
разрушена мародерами. 
Об этом рассказала со-
седка по телефону. Но 

Специальный
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  Беженки из Луганска, мать и дочь,    
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Как могучую Волгу 
спасают от обмеления

КАК В КРЫМУ РЕШАЮТ 
ПРОБЛЕМУ ДЕФИЦИТА 
ВОДЫ? НЕ ГРОЗИТ ЛИ 
ПОЛУОСТРОВУ ЗАСУХА?

Второй год подряд мы наблюда-
ем в Крыму низкий приток воды. 
Практически для всего региона 
этот вопрос благодаря реализуе-
мым мерам решен. Точка напря-
жения одна - Симферополь. В 
связи с малой водностью в горо-
де аномально низкий приток к во-
дохранилищам. И там до сих пор 
не решена задача рационального 
использования воды и снижения 
потерь в ЖКХ. Это недопустимо в 
таком вододефицитном регионе. 
Причем основная проблема не в 
поиске воды, потому как это при-
родный фактор. А в ее рациональ-
ном использовании. Сейчас Крым 
реконструирует водопроводные 
сети, параллельно задействует 
дополнительные водозаборы в 
системе водоснабжения города. 
Планируется строительство Меж-
горного водохранилища, которое 
решит проблемы Симферополя и 
Севастополя в засушливые годы. 
При экономном и бережном подхо-
де, несмотря на засушливый год, 
проблем с питьевым водоснабже-
нием быть не должно.

Из 66 млн кубометров 
потребления воды в год 
города и Симферополь-
ского района потери до-
стигают 53%.

ЧТО ПРОИСХОДИТ С РЕКОЙ? ВОЗМОЖНО ЛИ РЕШИТЬ 
ПРОБЛЕМУ С ЕЕ ОБМЕЛЕНИЕМ?

Обмеление водохранилища в Татарстане в прошлом году изрядно 
потревожило местных жителей. Лето было очень засушливым и при-
несло немало проблем. Примерно такой же прогноз был и на нынеш-
ний год, учитывая малоснежную зиму и сильную жару на юге России. 
Но Волжско-Камский каскад водохранилищ спасает близлежащие 
регионы от засухи. Сейчас Росводресурсы сделали все возможное, 
чтобы избежать повторения  прошлогодней ситуации. На заседании 
Межведомственной рабочей группы по регулированию режимов ра-
боты водохранилищ Волжско-Камского каскада, которое в формате 
видеоконференции провело руководство Росводресурсов совместно с 
субъектами РФ, эта тема заняла отдельное место. В этом году удалось 
не только обеспечить всех питьевой водой, но и продлить в Волгоград-
ской области сельскохозяйственную полку - режим, благоприятный 
для орошения земель. А в Астраханской области - рыбохозяйственную 
полку. Полка - это особый режим работы гидроузлов, который уста-
навливается, чтобы создать благоприятную водную обстановку для 
нереста. Рыба успеет отметать икру и спокойно выйти на большую 
воду вместе с вылупившимися мальками.

СПРАВКА «КП»
Волжско-Камский каскад - важней-ший поставщик энергии для промыш-ленности европейской части России и воды для питьевых нужд населения и сельского хозяйства. Он состоит из 12 гидроэлектростанций. Всего в городах и селах на берегах Волги и ее притоков живут около 60 млн человек. 

На вопросы читателей 
«Комсомолки» 
отвечает советник 
руководителя 
Росводресурсов Илья 
РАЗБАШ (на фото).

Мы запускаем новую 
рубрику, в которой по-
стараемся максимально 
подробно рассказывать о 
водных проблемах разных 
регионов России.

          Водопотери в цифрах

В России потери воды 
при транспортировке 
в сетях водоснабже-
ния составляют в 
среднем 20 - 30%.

В Крыму - 
50 - 70%

ВАЖНО
Для спасения Волги в нацпроекте «Экология» предусмо-
трены федеральные проекты «Оздоровление Волги» и ме-
роприятия «Сохранение уникальных водных объектов».

ЧТО УЖЕ СДЕЛАНО
30 км мелиоративных каналов и водных трактов водохо-

зяйственного комплекса Нижней Волги расчищено.
8,1 тыс. га участков рек, озер, протоков восстановлено.

ДО КОНЦА 2020 ГОДА
40 км водных объектов и 300 га площадей будут очищены.

ЧТО МЫ ПОЛУЧИМ:
• прекращение холостых сбросов Волгоградского гидроузла,
• улучшение рыбохозяйственной обстановки,
• появление воды в колодцах,
• экологическую реабилитацию дельты Волги.
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В семье есть кот 
и собаки. Еще два 

песика сгорели 
во время пожара...

в подмосковномв подмосковном           лесу



Россия
www.kp.ru 13 16.06.2020 репортаж

лето подходило к концу, 
а сумма не набиралась.

ЧАЩА
С Диолой мы идем 

по дачным проулкам 
Дубков. Редкие прохо-
жие обращают внима-
ние на нашу спутницу 
Рэри - метиса бельгий-
ской овчарки. У одной 
из лесных просек Диола 
командует: нам сюда.

Кроссовка мигом вса-
сывает грязь с жутким 
хлюпаньем. Сквозь но-
сок чувствуешь холод-
ную жижу и понимаешь: 
зря выпендривался. Мы 
брели по затопленно-
му лесу (всю неделю 
шли дожди) 15 минут. 
Каким-то чудом Диола 
выискивала дорогу в ча-
ще, попутно рассказывая 
о себе:

- В России я написа-
ла пять книг. Читали 
Драйзера и Паустовско-
го? Мой стиль - нечто 
среднее. Собрала два 
тома стихов, песни. Все 
в рукописях. Ноутбук 
продала свой. Да и где 
его заряжать? Пришли, - 
объявила девушка.

- Проходите, правда, у 
нас не очень гостепри-
имно, - смущенно гово-
рит мама Диолы Наталья 
Алексеевна.

В Луганске она препо-
давала русский язык и 
литературу. На женщине 
чистая офисная рубаш-
ка, поверх - аккуратный 
пуловер. На ногах потер-
тые мужские джинсы и 
кроссовки. Седые воло-
сы собраны в неловкий 
домашний хвостик. К 
приходу гостя она на-
кидала на поляну веток, 
чтобы не увязать в грязи. 
Самодельная хижина из 
веток и целлофана. Па-
ра поваленных деревьев 
укрыта кофтами, что-
бы можно было сидеть. 
Стол - проржавевший 

металлический ящик, на-
крытый пакетами. На нем 
букет из лесных цветов и 
полная бутылка пепси.

Заметив удивленный 
взгляд, Наталья Алексе-
евна говорит:

- Это она для вас купи-
ла, - кивает пенсионерка 
в сторону дочери. - Чая 
у нас нет, кастрюли сго-
рели, а как же гостя не 
напоить?

ВЫЖИВАНИЕ 
ПО КРАСНОЙ ЦЕНЕ

- Вся ситуация дикая. 
Мы и сами стали дичать. 
Но выбора не было, - 
рассказывает Диола. - О 
том, что мы здесь, ни-
кто не знал. Пока было 
тепло, встречали гриб-
ников и кладоискателей. 
Зимой вообще никого. 
Единственное, чего я 
боялась, - упадет дере-
во. Они тут по всему лесу 
валяются. За все время 
не укусил ни один клещ. 
Простыли только один 
раз.

Сначала палатку поста-
вили в лесу поближе к до-
мам. Но там часто ходили 
люди. Тогда жилье пере-
несли в чащу, чтобы ни-
кто не беспокоил. Сидя на 
бревне посреди леса, Ди-
ола каждый раз достает 
влажную салфетку, когда 
непоседливая собачонка 
прыгает в любвеобиль-
ном припадке на колен-
ки и пачкает джинсы.

Диола показывает ста-
рый «Хуавей» с разбитым 
экраном. Раньше заря-
жать его отдавали в са-
лоны связи за 250 руб лей. 
Но в одном из салонов 
продавец сжалилась и 
берет 50 рублей.

- Потом появились 
МЦД. Спасибо тому, 
кто их придумал, этому 
человеку. Там же зарядка 
бесплатная в поездах и на 
платформах.

Из целлофановой хи-

жины доносится голос 
диктора - играет радио.

- Мы с мамой постоян-
но слушаем ваше Радио 
«Комсомольская правда».

Зимой палатку укута-
ли пленкой, сверху на-
кидали кофт и елового 
лапника. Обматывались 
в одеяла и спали с пя-
тью собаками и котом, 
говорят, что зима была 
теплой.

- Просыпаешься 
утром, протираешь ми-
целлярной водой лицо, 
руки. Снимаешь те-
плую одежду, в которой 
спал, надеваешь более 
легкую, приличную и 
идешь деньги доставать. 
Последний раз работала 
кладовщиком в Одинцо-
во. Платили 200 рублей 
в час. Потом оставалась 
полы мыть.

- Что вы ели? Где брали 
посуду?

- Продукты покупали 
в супермаркете по крас-
ной цене. На 1000 рублей 
жили две недели. Посуду 
взяли там же, где и оде-
яла, и собак... Ну наш-
ли, - смущенно объясня-
ет мама Наталья. - Возле 
мусорных баков.

На берегу пруда жен-
щины отыскали бро-
шенные мангалы и 
перетащили в лагерь. 
Разводили костер, кипя-
тили чай, варили каши 
себе и собакам.

- Когда было совсем 
плохо с деньгами, собаки 
выручали. Встанешь у пе-
рехода и просишь на корм. 
Сами стали мало есть, а 
собак-то кормить надо. 
Из-за них мы не можем 
пойти, скажем, в соци-
альный приют. С ними 
не пустят, а бросать их 
не станем.

За одеждой ездили в 
храм в Одинцово. Зи-
мой - на Белорусский 
или Курский вокзалы 
помыться.

- Можно в туалете го-
лову помыть и под су-
шилку… Когда деньги 
были, покупали душ на 
вокзале.

БОМЖ МОРОЗ
Новый год встречали 

в лесу. Нашли дождик и 
мишуру. Купили гази-
ровку и слушали радио.

- Неправдоподобно. Три 
месяца в палатке…

- Как вам доказать… - 
задумывается Диола. - У 
меня много фото!

Девушка достает уби-
тый мобильник и листа-
ет. Даты на снимках дей-
ствительно за все зимние 
месяцы. Вот палатка, из 
которой показали носы 
собаки, вот Диола, вот 
Наталья в зимнем лесу.

- Мы же ни с кем не 
общались, кто докажет? 
Хотя… Мороз!

Бомж по фамилии Мо-
розов, он же Михалыч, 
разбил свой лагерь на со-
седней поляне.

- Только он пьет и 
у него очень грязно, - 
предупреждает Диола, 
когда мы идем к соседу.

Мороз оказался нераз-
говорчивым. Но он под-
твердил, что Диола с ма-
мой живут в лесу давно.

- Я вообще здесь уже 
четыре года. А азиаты 
эти, которые их палатку 
сожгли, у меня продукты 
украли, пока я уходил, - 
рассказал немногослов-
ный Михалыч.

Скопить заветные 
50 тысяч женщинам уда-
лось весной 2020-го. Тут 
пришла самоизоляция, и 
поездку отложили. Даль-
ше случилось страшное.

Мы идем осматривать 

сгоревший дом беженок. 
Под деревом осталась 
затвердевшая масса из 
сгоревших вещей. По пе-
пелищу прыгает на трех 
лапах рыжий кот Апель-
син. Его подобрали у ма-
газина в прошлом году. 
Вылечили лапу: омерт-
вевшая часть отвалилась 
и рана зажила.

- Он очень страдает. 
Постоянно прибегает 
сюда сидеть.

ПОЖАР
- Троица мигрантов 

появилась в конце мар-
та, когда объявили са-
моизоляцию. До этого 
я их никогда не видела. 
Они приходили, пред-
лагали выпить, спра-
шивали, есть ли у нас 
женщины, - мы специ-
ально одевались в муж-
ское и кричали грубым 
голосом, чтобы уходили. 
Собаки на них лаяли, - 
рассказывает Диола.

- В ту ночь я слуша-
ла приемник, собачки 
спали, - продолжает На-
талья. - Тут крик: «Эй, 
друг, выходи, поговорить 
надо!» Я узнала их голо-
са, выглянула - фонари-
ками на меня светят. Я 
рявкнула, чтобы убира-
лись. Собаки начали ла-
ять. Вдруг раздался силь-
ный хлопок, и половина 
палатки вспыхнула. Они 
кинули что-то. В МЧС 
сказали, что это была 
жидкость для розжига, с 
чем-то смешанная.

Наталья выскочила, 
вытащив одну из собак, 
кинулась за другими.

- Но огонь стал таким 
сильным - с пятиэтаж-
ный дом! - показывает 

женщина на высочен-
ное дерево. Оно обуглено 
метров на 25 ввысь. - Я 
бегала вокруг и кричала: 
«Боже, только бы лес не 
загорелся!»

Весь день Диола води-
ла в лес полицейских и 
сотрудников МЧС.

- А я сидела у магазин-
чика в поселке и плакала. 
Мимо проезжал какой-
то мужчина азиатской 
внешности. Спросил, в 
чем дело. Я рассказала. 
Он извинился за сооте-
чественников и привез 
мешки с одеждой, - го-
ворит пенсионерка. - В 
тот вечер полицейские 
отвезли нас вместе с со-
баками в участок и разре-
шили переночевать. Мы 
им очень благодарны.

«ГДЕ Я?»
- Когда все сгорело, я 

написала у себя в ВКон-
такте пост, что сгорел дом. 
Некоторые из друзей по 
соцсети пускали перено-
чевать. Но люди не готовы 
пускать с собаками надол-
го. А без них мы не мо-
жем. Поэтому вернулись 
в лес, - говорит Диола.

И вспоминает зиму:
- Были дни, когда про-

сыпалась и не понимала, 
где я и что со мной. На-
чиналась истерика. До 
какой жизни я докати-
лась? Сидишь в куртке, 
закутанная в одеяло по-
среди леса. А надо уха-
живать за собой, чтобы 
не превратиться в бомжа.

- Верите в бога? - спра-
шивает она на пути до 
станции. - Я тоже, раз-
говариваю с ним. Хотя 
в мире людей много, не 
знаю, слышит ли меня?..
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Так теперь 
выглядит 

«дом» 
беженок.

Мы опубликовали историю Натальи и 
Диолы на сайте kp.ru. На призыв о по-
мощи откликнулись десятки человек.

- К себе нас пустила пожить ваша чита-
тельница Надежда Ивановна. 12 июня мы 
приехали к ней в дом, который в одном из 
СНТ в Орехово-Зуевском районе. Я потря-
сена, что люди отозвались на нашу беду. 
Пожалуйста, поблагодарите всех за помощь. 

После того, что мы пережили, трудно по-
верить, что добрых людей в мире все же 
больше. Скоро поеду в храм, за каждого 
поставлю свечи, помолюсь, - рассказала 
Диола корреспонденту «КП».

P. S. Наши читатели собрали женщи-
нам приличную сумму. Если вы 

хотите помочь, вот номер банковской карты 
4817 7600 8006 6081.

Историю Диолы и Натальи мы рассказали 
международному инструктору по вы-
живанию Владимиру Кишкару, который 
неоднократно уходил в зимний лес, чтобы 
испытать себя.

- Не вижу ничего сверхъестественного в 
этой истории. Человек привыкает ко много-
му: от нового рациона питания до места 
жительства. Особые навыки выживания, 
чтобы спать зимой в палатке, не нужны. 
Им не приходилось охотиться, ставить ло-
вушки, опреснять воду. Они вели туристиче-
ский образ жизни. В палатке два человека 
собственным теплом согревают воздух. 

Если они обложили ее еловым лапником, 
то создали дополнительную воздушную 
подушку, которая удерживала тепло. Плюс 
собаки - это батареи, которые грели. 

Поскольку женщины питались и следили 
за гигиеной, как и в турпоходе, то ничего 
экстраординарного в этой ситуации нет.

То, что они не болели, это объяснимо. 
Они же не сразу оказались зимой в па-
латке. Организм летом-осенью проходил 
акклиматизацию и закалялся. Привыкал 
к понижению температуры. Плюс в лесу 
теплее, чем в городе или в поле. Деревья 
защищают от ветра.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Могли ли две женщины год жить в лесу

Больше фото 
с беженками  - 
на сайте

   год выживали

ВСЕМ МИРОМ!

Читатели «Комсомолки» собрали 
деньги и нашли дом для «отшельниц»

в подмосковном          лесулесу
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Продолжение. 
Начало в номерах 

за 2, 5, 9 и 10 июня с. г. 
и на сайте kp.ru.

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ 
МАСКАРАД

Из-за эпидемии коридоры 
администрации опустели. Ну 
как опустели… Конечно, не 
слышно уже веселого смеха 
мелких клерков прекрасно-
го пола, спешащих на обед 
и обратно. Их отправили на 
удаленную работу. Но все 
начальники департаментов, 
управлений, заместители гла-
вы и сама глава на рабочих 
местах. Как и их секретарши 
и помощники.

- А давайте сделаем репор-
таж, как руководство района 
работает в этих непростых 
условиях, воспоем их управ-
ленческий подвиг, - на это мое 
предложение куратору следу-
ет решительный отказ:

- Вы что, не понимаете, что 
Марьяна Ионовна соблюда-
ет социальную дистанцию?

Социальная дистанция 
начальницы заключается 
в том, что она сидит со-
вершенно одна в большом 
актовом зале перед ком-
пьютером и проводит видео-
конференцию. При этом не 
снимая маски с лица. Зачем 
ей там маска, непонятно: 
ведь в зале больше никого.

Еще раз в неделю, ког-
да из областного центра 
в район приезжает очеред-
ной властный визитер, глава 
района везет его на осмотр 
какой-то местной нивы или 
стройки. На этом производ-
ственном пленэре руководи-
тельница тоже всегда в маске 
и перчатках, хотя на десятки 
километров в округе не было 
ни души. Но пиар правит не 
только миром, но и нашим 
районом.

Особенно меня умиляет, 
что защитная экипировка 
разного цвета - в тон костюму 
и сумочке. Просто админи-
стративный восторг я испы-
тывают от этого администра-
тивного маскарада!

ВО САДУ ЛИ, 
В ОГОРОДЕ... ЭТО 
ЧУЖДОЕ НАМ ВРОДЕ?

С утра новая нестыковка. 
Звонит директорша Алиса и 
спрашивает крайне недоволь-
ным тоном:

- Зачем вы напечатали на 
последней странице советы 
садоводам-огородникам и 
список работ, которые нуж-
но выполнить в предстоящую 
неделю?

- Так вы же сами мне гово-
рили, чтобы мы размещали 

полезную для людей инфор-
мацию. Сейчас весь народ на 
земле возится - сажает, сеет, 
яблони и сливы прививает. Тут-
то в чем политическая ошибка?

- Как вы не понимаете! Мы 
работаем по муниципальному 
заказу! Меня просто оштра-
фуют за то, что в газете посто-
ронняя информация. Здесь 
же ничего не сказано о дей-
ствиях местных и муници-
пальных властей!

- Погодите, при чем здесь 
власти? Люди просто заняты 
на своих участках. Им для это-
го руководящие указания не 
нужны. А вот советы по агро-
технике и прочим делам вполне 
пригодятся.

- Ну не знаю. В общем, что-
бы больше этого не было!

ТЕНДЕР НА СКАНВОРД
- Нам бы что-нибудь ле-

гонького. Развлекательного, - 
в тот же день обращается ко 
мне издатель.

- Да без вопросов! Будем ста-

вить сканворды-кроссворды-
судоку. У меня есть старый 
знакомый, у него ведущая в 
стране фирма по производству 
такого рода ребусов-шарад. 
Пробный комплект он поста-
вит бесплатно, а потом мы за-
ключим с ним договор как с 
индивидуальным предприни-
мателем.

- Договор? Нет, мы просто 
так это сделать не можем, мы 
же муниципальное предпри-
ятие. Значит, нам нужно про-
вести тендер на госзакупки.

- Вы с ума сошли? Какой 
тендер! Какие госзакупки! 
Речь идет о двадцати тысячах 
рублей на год. Где я вам буду 
искать других участников та-
кого смехотворного конкурса?

- Ну тогда ничего не полу-
чится.

Ох уж этот чиновничий си-
зифов труд. Он вовсе не ради 
результата и не для сохране-
ния бюджетных средств. И 
уж, простите меня за пафос, 
не ради людей, которые всего 

лишь безликое «население». 
Нет, главная цель - угодить 

начальнику. А для этого при-
ходится перестраховываться 
и на пустом месте набирать 
баллы за активность:

- Чтобы мы могли отчитать-
ся перед руководством, что 
выполнили его поручение.

В экономике моей газеты 
вообще много загадочного. 
Например, печатать ее возят 
на перекладных в соседнюю 
лесотундровую область за 
120 километров, хотя вдвое 
ближе есть куда более со-
временная типография, где 
качество печати на порядок 
выше, а тарифы на 20 про-
центов меньше.

- Ну и почему 
так? Зачем вы 
корову на ба-
ню тащите? 
Давайте я вас 
сведу с хозяи-
ном типографии, 
и мы еще и сэко-
номим, - в ответ 
на эти мои ре-
зонные вопросы-
предложения ди-
ректриса начинает 

сильно нервничать. Не нами 
заведено, не нам и менять, и 
вообще какое ваше собачье 
дело, где мы нашу муници-
пальную газету изготавлива-
ем?!

А может, дело в том, что в 
маленькой типографии, да 
еще в другом регионе, легче 
химичить, договорившись с 
ее начальством? Никто ведь 
не знает, какой тираж реаль-
но отпечатан. А так все до-
вольны - и издатели, и поли-
графисты. В солидном же пе-
чатном предприятии, которое 
дорожит своей репутацией, 
проворачивать такие шакли-
макли затруднительно.

В общем, широко шагает 
обычный российский район…

ТАМ ОТЩИПНЕМ, 
ЗДЕСЬ ОТКУСИМ…

Спросите, и сколько же сто-
ит этот районный бал прессы 
с еженедельным банкетом и 
кто за него платит? Мне и са-
мому интересно, во что обхо-
дится наша пропагандистская 
лавочка. Причем распростра-
няемая хорошим тиражом - 
практически в каждую вто-
рую семью! - совершенно 
бесплатно. Но ответ от ме-
ня - пусть я и главный редак-
тор по должности - всячески 
скрывают.

Нет, в районном бюдже-
те на год, конечно, есть со-
ответствующая строка трат: 
из общих доходов района в 
8,8 млрд рублей, из них 3,4 
млрд - это трансферты из об-
ласти и федерального центра, 
на размещение информации 
в печатных и электронных 
СМИ выделено 27,6 млн. Еще 
столько же - на информиро-
вание населения об основ-
ных событиях социально-
экономического развития, 
общественно-политической 
жизни и деятельности орга-
нов местного самоуправле-
ния.

Но это в целом. И далеко 
не всё. Зарплаты сотрудников 
размазаны по разным муни-
ципальным учреждениям, а 
другие траты спрятаны в раз-
ных подпрограммах и статьях 
бюджета типа «Закупки то-

варов, работ и услуг 
для обеспечения 
государственных 
(муниципаль-
ных) нужд».

Таких подпро-
грамм- статей - 
с десяток. В 
общем, денег 
на пропаган-
ду не жалеют. 

То тут отщип-
нем, то здесь от-

кусим…

Испытано на себе
Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП» (на фото 

справа) подрядили возглавить 

провинциальное издание, 

несущее в народные массы 

свет административной 

радости и восторга.

ЧАСТЬ 5ЧАСТЬ 5

В следующей части 

автор вступает в 

виртуальную битву 

с районной оппозицией 

и удивляется, чем эта 

война оборачивается.

Продолжение 

следует...

Загадка Саянска: 
почему в городе, который 
не объявлял карантин, 
никто не заболел? 
Читайте на сайте kp.ru
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Как я редактировал районную газету:Как я редактировал районную газету:

Управленческий подвиг Управленческий подвиг 
с видеотрансляциейс видеотрансляцией
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Павел САДКОВ

Телевизор, 
как обычно, 
все опошлил.

Через неделю после ава-
рии на Садовом общество, 
как водится, отходит от гне-
ва. Сперва были призывы 
линчевать, сейчас - попытки 
разобраться. Но, увы, весь 
здравый смысл давно похо-
ронен телевизионными ток-
шоу. «Пусть говорят» с 
Дмитрием Борисовым и 
«Прямой эфир» с Андре-
ем Малаховым да и другие 
передачи тянут друг у друга 
родственников погибшего и 
знакомых Ефремова. Там 
вдова, тут брат с женой, тут 
один коллега, там другой... 
С обязательными шпилька-
ми друг в друга. У вас жена 
ненастоящая, а у вас все с 
адвокатами подстроено.

И ну мусолить!
«Вам сколько денег надо? А 

столько возьмете? А че нет? А 
если вот так? А отмажут - не 
отмажут»...

И праведный гнев, что за 
актера сейчас вступятся, ему 
ничего не будет, а «простой 
человек» давно бы сидел. 
И ответочка, что «простой» 
мог по-тихому договориться, 
а при участии фигуры, равной 
Ефремову, уже не замнешь...

И даже если тебе по наи-
вности казалось, что с этой 
трагедией все в принципе яс-
но, так нет. Начинаешь ругать-
ся с телевизором. Болеть то 
за одних, то за других.

А о чем спорить?
Страшная авария. Явный 

виновник. От суда не уйдет. 
Суд под прицелом общества 
поступит по закону. А по мо-
ральным законам Ефремов 
покаялся, и каяться, видимо, 
готов всю жизнь. И если уж 
зашел разговор о деньгах, то 
и тут нет никаких с его сторо-
ны криков «платить не буду».

Все же вроде понятно. И 
так бы и было, если бы теле-
шоу с остервенением не би-
лись за рейтинг.

Тут не то что чувства по-
гибших или драму артиста ни 

во что не ставят, тут борьба 
без правил. Хабиб Нурма-
гомедов не знает столько 
удушающих приемов, сколько 
есть в арсенале редакторов 
ток-шоу.

Никто не скрывает давно, 
что героям шоу платят. Звез-
да высокого уровня может по-
лучить несколько миллионов 
за эфир. Люди «из народа», 
на которых положили глаз 
токшоуисты, получат меньше. 
Но все равно много. И Дми-
трий Борисов, и Андрей Мала-
хов на прямые вопросы «пла-
тите ли вы звездам?» всегда 
аккуратно отвечают, что есть 
ситуации, когда «героям нуж-
но компенсировать какие-то 
расходы». А о немыслимых 
гонорарах в несколько мил-
лионов и речи быть не может. 
И все звезды, которые о та-
ких суммах проговариваются, 
или что-то путают, или врут. 
Но зачем спорить о суммах, 
если все признают факт?

В соцсетях намекают, 
что члены семьи погибшего 
Сергея Захарова ходят по 
ток-шоу, так как на них за-
работают больше, чем на 
возможной компенсации от 
Михаила Ефремова. То есть 
людей обвиняют в неприкры-
том цинизме. Но именно к та-
кому цинизму ТВ и подталки-
вает своих героев. Отсюда и 
эти версии.

Мы не знаем, есть ли у 
членов семьи (а у погибше-
го, как известно, довольно 
запутанная семейная ситуа-
ция - см. сайт kp.ru) контракт с 
телевизионщиками. Но уж точ-
но им хочется выговориться и 
донести какую-то правду. Они 
отказываются от денег Ефре-
мова, но признают, что готовы 
получить компенсацию, уста-
новленную судом. И говорят, 
что другую позицию Сергей 
Захаров не одобрил бы.

Никто не вправе давать 
родственникам советы. Но 
по-человечески хочется ска-
зать - не попадайтесь в лапы 
ток-шоу. Из этих эфиров еще 
никто не ушел, сохранив че-
ловеческое лицо. И не важ-
но, за деньги были эти эфиры 
или нет.

Громкая тема

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯДПосле печально 
известного 
ДТП артист, 
как известно, 
заявил, что денег 
у него (в переводе 
с матерного 
на русский) очень 
много. Попробуем 
разобраться 
с цифрами.

Хотя Ефремов был в 
тот момент мертвец-
ки пьян, говорил актер 
правду - он человек не-
бедный. Хотя доходы 
заслуженного артиста 
РФ нестабильны: за ме-
сяц он мог заработать 
пять миллионов рублей, 
а за следующий - мил-
лион. К тому же гоно-
рары за выступления 
на частных вечерин-
ках, корпоративах 
чаще всего не декла-
рируются. Поэтому 
точные сумму доходов 
Михаила Ефремова на-
звать сложно, но, по 
подсчетам его коллег, 
средний ежемесячный 
заработок артиста - 
три миллиона.

СПЕКТАКЛИ
Ефремов был занят 

в спектаклях театра 
«Современник» как 
приглашенный ар-
тист, поэтому платят 
ему за отработанные 
постановки, и сум-
мы всегда разные. К 
примеру, в прошлом 
году вышел премьер-
ный спектакль «Дю-
ма» - постановка само-
го Ефремова по пьесе 
Ивана Охлобыстина.

До начала карантина 
в театре шло три спек-
такля, где артист был 
занят в главных ролях. 
В урожайные перио-
ды доход на этом ме-
сте работы составлял, 
по примерным под-
счетам, 11 миллионов 
рублей в год.

Играл Михаил Еф-
ремов и в антреприз-
ных постановках. За 
выход на сцену в этих 
спектаклях артист по-
лучал от 300 до 500 ты-
сяч рублей - цена была 
выше в случае выезда 
на гастроли. В част-
ности, много ездил 
Ефремов с командой 
спектакля «Чапаев 
и Пустота» - это его 
самая долгая работа 
в театральной поста-
новке. Спектаклю в 
этом году исполняет-
ся 20 лет, и билеты на 
юбилейную сентябрь-
скую постановку в 
столице уже в прода-

же. Кем заменят Еф-
ремова, пока не ясно.

КИНО
В год у Ефремова 

выходило не больше 
трех кинопроектов. В 
2020 году это фильмы 

«Наши дети», 
«Вратарь Га-
л а к т и к и » 
и «Конек 
горбунок». 
Гонорар за 

фильм за-
висит от коли-

чества съемочных 
дней, личной заин-
тересованности арти-
ста, сложности про-
екта. Средняя ставка 
Ефремова - $2 тысячи 
(138 тысяч руб лей) за 
съемочный день.

ЧАСТНЫЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ

По неофициаль-
ным данным, гоно-
рар Ефремова за вы-
ступление на частных 
мероприятиях с его 
моноспектаклями ва-
рьировался от одного 
до полутора миллио-
нов рублей. Весной, 
еще до карантна, он 
выступал с моноспек-
таклем «Михаил Ефре-
мов. Хороший, плохой, 
злой». Эта и другие по-
становки пользовались 
спросом - в расписа-
нии Ефремова было 
по нескольку высту-
плений в месяц.
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В студии шоу Андрея Малахова 
«Прямой эфир» побывал брат 

Сергея Захарова со своей супругой.
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Одна из недавних работ Ефремова в кино - 
роль царя в сказке «Конек-горбунок» 

(в кадре с Паулиной Андреевой).

ТРАТЫ
В собственности у Михаила Ефремова просторная 

квартира в Плотниковом переулке (в нее вложена 
часть средств от продажи квартиры Олега Ефре-
мова). Еще одна квартира в столице перешла по 
наследству от матери. Ефремов купил загородный 
дом в Подмосковье, есть у него недвижимость и не-
подалеку от Юрмалы. Михаил рассказывал, что ему 
удалось купить два дома в Латвии благодаря гонора-
рам за моноспектакль. По словам артиста, продюсер 
проекта «Гражданин поэт» несколько лет не выдавал 
на руки артисту гонорар, но в какой-то момент сразу 
выплатил ему крупную сумму: «Говорит: вот тут кое-что 
скопилось. Этого кое-что почти хватило на участок с 
двумя домиками, добрать пришлось совсем немного».

Дома и квартира приобретены во время брака с пя-
той женой актера Софьей Кругликовой и являются 
совместно нажитым имуществом. В браке с Софьей 
у артиста трое несовершеннолетних детей.

Сколько зарабатывал 
и на что тратил деньги 
Михаил Ефремов

Покаяние, бизнес 
и телешоу

Все материалы 
по теме

этой аварии -
на kp.ru

Актер 
на сцене 
театра 

«Современник» 
в спектакле 

«Не становись 
чужим».
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«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»

Светлана 
ФИРСАКОВА: 
- Берегите себя 
и свое здоровье. 
И помните: 
вы у себя одни! 

Отдельное спасибо за проведение конкурса   
компании ООО «ПИК-ФАРМА» и бренду ЭЛЬКАР®

«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»«
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- Когда твой мир бесконечных океанов, теплых 
пляжей, тропических лесов и снежных гор 

превратился в кухню и спальню, только очень 
смелые и целеустремленные люди могут не сойти с ума, 

сохранить душевную и физическую красоту. У вас, дорогие участницы 
«Мисс изоляция «КП», это получилось. Вы победили уже тогда, когда 
поставили под своим фото хештег!

 ЗВЕЗДНОЕ ЖЮРИ
 Денис ТЕРЕХОВ, управляющий партнер Агентства 
«Социальные сети», автор и ведущий телеканала 
«МИР», ведущий Радио «КП» (fm.kp.ru): 

Завершился самый позитивный 
и красивый конкурс - 
«Мисс изоляция «КП». 

Подробности ищите в Инстаграме 
и ВК по хештегу 

 #миссизоляциякп 
Публикуем фото 
одной из десяти 
победительниц. 

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Меня все устраивало в 
собеседовании по трудо-
устройству в солидную 
фирму международного 
уровня, пока не вышел 
директор и не спросил:

- Эй, пацан, с какого 
района?

✱  ✱  ✱
Возвращаться к бывшим 

- это как смотреть один и 
тот же фильм ужасов, на-
деясь, что уж на этот раз 
все выживут.

✱  ✱  ✱
Маша вела активную 

развратную жизнь, ни в 
чем себе не отказывала, 
жила с девизом «Чтоб 
было о чем в старости 
вспомнить!».

Зря старалась. В ста-
рости Марьванну на-
крыл склероз...

✱  ✱  ✱
- Запомни, сынок, любую 

проблему можно решить, 
если есть деньги.

- Спасибо, папа, а то дед 
все заладил: «Утюг, паяль-
ник...»

✱  ✱  ✱
- Ко мне приехала те-

ща. Живет уже две не-
дели!

- Ну бывает...
- Что бывает?! С ее доч-

кой я уже два года как в 
разводе!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Пе-
дант по части гигиены. 7. Что 
постоянно испытывает дятел из-
за огромных энергозатрат? 9. 
Главный цветок американского 
штата Миссисипи. 10. Какой 
композитор написал песни к 
комедии «Берегите женщин»? 
11. Причина детской сыпи. 
13. Прообраз томагавка. 14. 
Какую рану пламя причиняет? 
18. Открытка гармошкой. 19. 
«Место вместо моста». 20. По-
становщик в балете. 21. Чем 
официально числилась «зойкина 
квартира» в булгаковской пьесе? 
22. «Еще не открытые острова» 
из мультфильма «Меч в камне». 
23. Кто обучал Пятницу англий-
скому языку? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кого 
победил Барак Обама на своих 
вторых президентских выборах? 
2. Какому зверю Альбрехт Дю-

рер нарисовал чешую на лапах? 
4. Близнец библейского Иако-
ва. 5. Во что с детства играла 
Дженнифер Лопес? 6. Какое 
имя редакторы словаря Уэб-
стера, любимого справочника 
Владимира Набокова, внесли с 
таким толкованием: «Рано раз-
вившаяся, соблазнительная, но 
еще не созревшая девочка»? 8. 
Пустомеля из прежней русской 
жизни. 9. Чем стреляет из пи-
столета сын Семен Семеныча? 
12. С какой горой связано 
основание Международного 
дня альпинизма? 13. «Обна-
ружитель» гипертоника. 15. 
Ковер живописной ценности. 
16. Наша музыкальная коме-
дия «Труффальдино из ...». 17. 
Какое растение высаживают в 
садах на острове Крит, чтобы 
бороться с пылью? 20. Говард 
с лицом Леонардо ДиКаприо.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Чистюля. 7. 
Голод. 9. Магнолия. 10. Антонов. 11. Диатез. 13. Топор. 14. 
Ожог. 18. Лепорелло. 19. Брод. 20. Хореограф. 21. Ателье. 
22. Бермуды. 23. Крузо. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ромни. 2. Носо-
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